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VINÍCIUS LUZ É 
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IPASGO SAÚDE  

Governador Ronaldo Caiado nomeia Vinícius 
Luz para a presidência do Ipasgo Saúde, com 
foco na modernização e melhoria contínua 

do plano de saúde dos servidores públicos de 
Goiás. Página 2
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Prefeitura e Senac oferecem 1500 vagas em cursos gratuitos de secretariado, vendas, 
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Proposta de taxa sobre importação de 
nitrato de amônio coloca a Abiquim 
contra misturadores de fertilizantes 
e lobbies de empresas de alimentos. 
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produção nacional de fertilizantes, 
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brasileiro. Página 14
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Ação do Hospital Estadual de Jataí oferece consultas gratuitas e providencia óculos para crianças do projeto social Lutando por Cidadania. 
Iniciativa visa melhorar o desempenho escolar e o bem-estar de crianças que apresentam dificuldades visuais, ajudando famílias que não 
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Mutirão oftalmológico atende
crianças de projeto social em Jataí

Redação 

O Hospital Estadual de Jataí 
Dr. Serafim de Carvalho (HEJ), 
uma unidade do Governo de 
Goiás, realizou no último sába-
do (22/06) um mutirão de aten-
dimentos oftalmológicos vol-
tado para crianças do projeto 
social “Lutando por Cidadania”.

Segundo a coordenadora 
multiprofissional do hospital, 
Laryssa Hoff, a iniciativa pre-
tendeu proporcionar consultas 
gratuitas com oftalmologistas 
voluntários da unidade, aten-
dendo à demanda de famílias 
que não têm condições de arcar 
com os custos de consultas par-
ticulares.

Laryssa conta que a inicia-
tiva surgiu quando uma inte-

grante do projeto, que também 
trabalha no HEJ, identificou 
que muitas crianças apresen-
tavam dificuldades visuais que 
comprometiam o desempenho 
escolar.

“Diante dessa situação, 
Gerllane, que é gerente do La-
boratório de Análises Clínicas 
do HEJ, procurou a direção do 
hospital para expor o caso, e 
foi possível firmar uma par-
ceria para atender cerca de 
20 alunos do projeto de forma 
voluntária pela equipe de of-
talmologia”, explicou.

Além das consultas, a ne-
cessidade de óculos ou outras 
intervenções  foram analisa-
das pelos voluntários do pro-
jeto para providenciar o que 
for necessário, garantindo que 
as crianças tenham acesso aos 
recursos indispensáveis para 
seu aprendizado e bem-estar.

“Esta ação reforça o com-
promisso do HEJ com a res-
ponsabilidade social e a 
promoção da saúde com a 
população de Jataí”, afirma 
Laryssa.

Lutando por cidadania
O Projeto Lutando por Cida-

dania é uma iniciativa desen-
volvida em parceria entre o Ins-
tituto Nós, de Jataí, a Academia 
de Judô Wider Santos, também 
de Jataí, e a ONG Moradia e Ci-
dadania, de Goiânia. O finan-

ciamento é realizado pela Fede-
ração Nacional das Associações 
do Pessoal da Caixa Econômica 
Federal (Fenae).

O projeto oferece aulas de re-
forço escolar focadas em leitura 
e interpretação de textos, desti-
nadas a crianças e jovens com 

idades de 11 a 15 anos, majori-
tariamente residentes nos seto-
res Jacutinga e Cidade Jardim. 
As aulas são às sextas-feiras, das 
14h30 às 17h30, na Academia 
de Judô Wider Santos, na Rua 
Leomar Ferreira de Melo, 1233, 
Cidade Jardim.

Além das consultas, 
caso sejam detectadas a 
necessidade de óculos 
ou outras intervenções, 
os voluntários do projeto 
se mobilizarão para 
providenciar 

Governador indica Vinícius Luz para 
presidência do Ipasgo Saúde

Redação 

O governador Ronaldo Caia-
do indicou Vinícius de Cecílio 
Luz para voltar a presidir o Ipas-
go Saúde, plano que assiste os 
servidores públicos do Estado 
de Goiás. Presidente da institui-
ção de abril de 2022 a agosto de 
2023, ele retorna ao cargo para 
intensificar os esforços de mo-
dernização e melhoria contínua 
da operadora, que está em pro-
cesso de ingresso na Agência 
Nacional de Saúde Suplemen-
tar (ANS).

Graduado em Gestão de Pro-
cessos Gerenciais, Vinícius Luz 
tem 25 anos de história com o 
Ipasgo Saúde, onde ingressou 
em 1999, como chefe de agên-
cia no interior. Na instituição, 
ele também foi diretor de Saúde 
e assessor da Diretoria de Ges-
tão, Planejamento e Finanças, 
além de gerente de Serviços Ad-
ministrativos, de Atendimento 
e Ouvidoria e de Regionais e 
Postos.

Antes de retornar ao cargo 
de presidente da instituição, Vi-
nícius foi diretor de Operações 
da GoiásFomento e assessor 
Especial Estratégico da Gover-
nadoria, na Secretaria-Geral de 
Governo (SGG).

Vinícius Luz volta a assumir 
a presidência do Ipasgo 
Saúde 

Descoberta do microbioma intestinal abre 
caminho para novas terapias contra o câncer

Patrick e Noronha

A composição das comuni-
dades bacterianas no intesti-
no pode influenciar a eficácia 
de medicamentos conhecidos 
como inibidores de checkpoint.

Embora sejam microscópi-
cas, as bactérias intestinais têm 
um impacto significativo na 

resposta a certos tratamentos 
contra o câncer. Recentemen-
te, pesquisadores identificaram 
que a proporção de determina-
das comunidades microbianas 
no intestino pode prever a res-
posta de pacientes a medica-
mentos inovadores para alguns 
tipos de câncer.

Essas descobertas também 
podem ajudar a selecionar vo-
luntários saudáveis para do-
ação de bactérias fecais, que 
seriam transferidas para os in-
testinos de pacientes que não 
respondem aos tratamentos, 
em um procedimento chama-
do transplante de microbioma 
fecal. Laurence Zitvogel, imu-
nologista e oncologista do Gus-

tave Roussy Cancer Campus na 
França, destacou a importância 
desse avanço diagnóstico. 

Fabio Grassi, imunologista 
do Instituto de Pesquisa em Bio-
medicina na Suíça, afirmou que 
o equilíbrio das espécies micro-
bianas intestinais é crucial para 
o sucesso de terapias como os 
inibidores de checkpoint imu-
nológico, que ajudam o siste-
ma imunológico a identificar e 
atacar células cancerígenas. As 
descobertas foram publicadas 
na revista Cell.

 Nos últimos anos, Zitvogel 
e outros pesquisadores estuda-
ram como os micróbios intesti-
nais interagem com tratamen-
tos contra o câncer, ativando o 

sistema imunológico. Jennifer 
Wargo, médica-cientista do MD 
Anderson Cancer Center, expli-
cou que a busca por um único 
micróbio que pudesse melho-
rar a resposta à imunoterapia 
foi desafiadora. Em vez de focar 
em espécies individuais, a pes-
quisa mostrou que a estrutura 
geral das comunidades micro-
bianas no intestino é determi-
nante para a resposta ao trata-
mento. 

Uma nova ferramenta pode 
ajudar a identificar pacientes 
com câncer que necessitam de 
terapias direcionadas ao micro-
bioma para melhorar a respos-
ta à imunoterapia. No entanto, 
essa ferramenta ainda precisa 

ser validada antes de ser utili-
zada clinicamente, conforme 
explicou Francesca Gazzaniga, 
bióloga do Massachusetts Ge-
neral Hospital.

Ela também observou que 
o estudo foi realizado com 
participantes do Canadá e da 
França, o que pode limitar a 
aplicabilidade dos resultados 
em outras populações com die-
tas diferentes. Maria Rescigno, 
imunologista da Universidade 
Humanitas na Itália, acredita 
que, se adotada pelos clínicos, 
essa ferramenta pode trazer 
mudanças significativas para os 
pacientes.

Composição das 
comunidades bacterianas 
no intestino pode 
influenciar a eficácia de 
medicamentos conhecidos 
como inibidores de 
checkpoint
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O seu jornal diário

Após um ano sem festejar o 
Natal comemorações voltam e 
são apreciadas pelos goianos

Redação

O Natal é uma data come-
morativa que simboliza o nas-
cimento de Jesus Cristo. Esta
celebração acontece há mais de 
1.600 anos no dia 25 de dezem-
bro. 

Durante muitos anos após 
seu nascimento, essa come-
moração era feita em dias dife-
rentes, pois não se sabia a data
exata de seu nascimento. Foi no 
século IV que se estabeleceu a 
comemoração do natal no dia 25
de dezembro, pelo Papa Julius.

Além da inexistência de do-
cumentos históricos que confir-
mem a data do nascimento de 
Cristo, uma das explicações para 
a escolha do dia 25, são as festas 
pagãs que costumavam ser reali-
zadas nesse dia.

Essa era a data em que os
romanos comemoravam o sols-
tício de inverno, a celebração 
era uma homenagem ao Deus 
Sol (natalis invicti solis) e era o
momento em que os romanos 
pediam por fartura.

Todos os anos as cidades nes-
sa época ficam todas iluminadas
e as crianças esperam que o Pa-
pai Noel, traga o tão esperado
presente de final de ano, além 
das festividades que também 
acompanham essa data. Após 
mais de um ano de isolamento
pela Covid-19 e agora parte da 
população imunizada pelas va-

cinas, está sendo possível come-
morar e promover ajuntamentos
em comemoração à essa cele-
bração.

Em Rio Verde, a população
conta com a Fazendinha do
Noel dentro do Sindicato Rural. 
As atrações estão acontecendo 
desde o dia 09 e segue até o dia 

22 desse mês e todos os dias as
programações são para as crian-
ças e adultos.

A entrada é gratuita, o consu-
mo dentro do parque e os brin-
quedos são pagos, todos devem
se atentar as regras de circula-
ção, sendo elas:  uso de mascará 
a retirada dela é permitida ape-

nas para alimentação, todos de-
verão ter a temperatura medida, 
em caso de temperatura acima
de 37,8 graus, a pessoa não será
permitida a entrada e é obriga-
tória a apresentação do cartão 
vacinal, com as duas doses de 
vacinas contra covid-19, para o
público maior de 12 anos.

Em jataí os moradores con-
tam com a Casa do Papai Noel 
na Praça Tenente Diomar Me-
nezes, os festejos começaram 
no dia 10 e deve ir até o dia 24 
desse mês e em todos os dias as
programações é para adultos e 
crianças.

Para participar é só entrar 
no site da Prefeitura de Jataí e 
fazer o agendamento. No agen-
damento é preciso colocar os 
dados pessoais e anexar o com-
provante de que tomou as duas 
doses ou dose única da vacina 
contra a Covid-19. Crianças me-
nores de 12 anos não precisam 
de comprovante de vacinação, 
mas é obrigatório o agendamen-
to.

Em Mineiros, o município já 
está em clima natalino desde a 
última sexta-feira, 10, quando o 
prefeito Aleomar Rezende acio-
nou as luzes natalinas na Praça
José Pereira dos Santos. O mo-
mento especial marca o retorno 
das festividades natalinas pelas
ruas da cidade. O evento contou 
com a participação da popula-
ção, com direito a um concerto
todo especial da anda municipal
Brasilino Alves de Oliveira. Além 
da praça José Pereira dos Santos,
a decoração natalina pode ser 
conferida nas principais ruas, 
avenidas e locais mais frequen-
tados pela população mineiren-
se. 

O controle da quantidade de 
pessoas e uso de máscara são 
algumas medidas tomadas em 
todos os municípios a para a 
proteção da população. Em Rio 
Verde Jataí, apresentação do 
comprovante das duas doses da 
vacina contra a Covid-19 é ne-
cessário para entrar na Fazendi-
nha e na Casa do Papai Noel.

Em Jataí e Rio Verde, além da máscara, também precisa da apresentação 
do comprovante das duas doses contra Covid-19 para entrar na 
Fazendinha e Casa do Papai Noel 

A magia do Natal está de 
volta e encanta adultos 
e crianças através das 
festas promovidas pelas
prefeituras

Karlos Cabral quer assegurar direitos de recém-nascidos com deficiência 
O deputado Karlos Cabral 

(PDT) apresentou um Projeto 
de Lei (PL) que visa estabele-
cer a obrigatoriedade de infor-
mação sobre o nascimento de 
bebês com deficiência de qual-
quer natureza – a ser executado 
no território goiano.

A assessoria do deputado 
afirma que o texto prevê a ne-
cessidade por parte das Casas 
de Saúde, Santas Casas, Hospi-
tais Filantrópicos, Maternida-
des, Clínicas, Centros de Saúde 
e demais estabelecimentos de 
saúde que realizem ou prestem 
os serviços de parto, a providen-
ciar o registro de recém-nascido 
com qualquer deficiência às Se-
cretarias Municipais ou Estadu-
al de Saúde, no prazo de cinco 

dias, a fim de alimentar o banco 
de dados dos órgãos compe-
tentes. Além de assegurar que 
o diagnóstico dos bebês com 
deficiência seja rapidamente 
identificado e comunicado. 

Cabral quer que o acompa-
nhamento precoce as pessoas 
com deficiência, possibilita a 
este grupo, uma maior partici-
pação social, poupando desen-
volver problemas psicológicos 
ao longo da fase de crescimen-
to, assim como auxiliar os pais 
quando estes tiverem dúvidas 
de como lidar com determina-
das situações.

Ao longo do seu mandato, 
Karlos Cabral sempre esteve 
à frente da causa do deficien-
te físico, contando com o atual 

projeto, o parlamentar já apre-
sentou nove proposições com 
o tema. Em especial, a Lei n° 
20626/1, de sua autoria, que 
desde 2019 passou a assegurar 
o direito à vacinação domici-
liar das pessoas idosas, pes-
soas com deficiência motora,
multideficiência profunda com 
dificuldade de locomoção ou 
doenças incapacitantes e dege-
nerativas em Goiás.

Em nome do deputado o 
assessor Luís Henrique, co-
mentou que a expectativa é
que o projeto de lei seja vota-
do ainda no primeiro semestre 
do ano que vem e explicou que 
essa iniciativa tem grande ape-
lo, por isso, conta a adesão da 
casa. Deputado Karlos Cabral (PDT) – Foto: Alego

Em Mineiros, praças e ruas receberam iluminação especial de natal – 
Foto: Secom 

Fazendinha do Noel em Rio Verde exige comprovação das duas doses – 
Foto: Divulgação 

Departamento comercial / 
redação
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Programa Qualifica Rio Verde
dá início a segunda fase

REDAÇÃO 

A segunda fase do Progra-
ma Qualifica Rio Verde foi 
lançada pela prefeitura mu-
nicipal em parceria com o 
Senac. Nesta etapa, são ofer-
tados 1500 cursos profissio-
nalizantes.

Devido ao sucesso da pri-
meira fase realiza em parceria 
com o Senai, esta nova conta 
com cursos em áreas como 
secretariado, vendas, gestão 
de redes sociais, marketing 

digital, edição de vídeo, de-
sign gráfico, informática bá-
sica, culinária, beleza, entre 
outros.

Todos os cursos estão sen-
do financiados pela prefeitu-
ra de Rio Verde, sendo assim, 
os alunos não terão nenhum 
custo ao se inscrever em algu-
ma das oportunidades. Todos 
os matriculados vão receber 
os materiais didáticos, trans-
porte, lanche e uniforme.

As inscrições já estão aber-
tas e podem ser feitas no site 
oficial da prefeitura: http://
www.rioverde.go.gov.br. O 
programa é destinado a jo-
vens a partir de 16 anos, adul-
tos, homens e mulheres.

O Programa Qualifica Rio 
Verde estreou em 2023 para 
atender à demanda dos em-

presários locais por mão de 
obra qualificada. 

Conforme dados do Ca-
dastro Geral de Empregados 
e Desempregados (CAGED), 
Rio Verde é o município com 
o maior crescimento do es-

tado, tendo gerado mais de 
2.950 empregos formais nos 
primeiros quatro meses deste 
ano. 

A segunda etapa do Quali-
fica foi anunciada durante um 
café da manhã nesta quin-

ta-feira (20), na presença do 
prefeito Paulo do Vale, do se-
cretário de Desenvolvimento 
Sustentável, Denimárcio Bor-
ges de Oliveira, além de mem-
bros do SENAC, empresários.

Com 1500 vagas, alguns 
dos cursos disponibilizados 
são: vendas, gestão de 
redes sociais, marketing 
digital, edição de vídeo

O programa é destinado a jovens a partir de 16 anos, adultos, homens e mulheres.

Rio Verde investe R$ 517 mil
em ponte sobre o Rio São Tomás

Redação 

A Secretaria de Infraestrutu-
ra Rural de Rio Verde entregou 
a ponte sobre o Rio São Tomás. 
A obra foi realizada devido à 
destruição da antiga que era de 
madeira, que ficou totalmente 
sem condições de trafegabilida-

de após uma grande queimada 
na região. 

O incêndio causou diversos 
transtornos para a comunida-
de e trabalhadores locais. Essa 
nova ponte oferta mais segu-
rança aos veículos e maquinas 
agrícolas que a utilizam diaria-
mente. 

Com um investimento de R$ 
517 mil, a nova estrutura, feita 
de concreto armado, possui 20 
metros de extensão e 6 metros 
de largura.

Ponte de concreto substitui 
estrutura de madeira 
destruída por incêndio

Anteriormente, a ponte era de madeira e foi destruída pelo fogo. 

Chapadão do Céu terá nova unidade 
educacional para crianças

Redação 

A prefeitura de Chapadão do 
 Céu anuncia a construção de 
mais uma unidade de educação 
infantil no município. O espaço 
será destinado a crianças de 04 
meses a 05 anos. O local recebe-
rá estrutura semelhante ao Ce-
mei Cleci Inez Braganholo. 

A obra contará com recursos 
do Governo Federal no valor 
de R$ 5.287.369,73 e com con-
trapartida da prefeitura no va-
lor de R$ 53.770,19. O projeto 
Proinfância Tipo 1, conta com 
10 salas de atividade e capaci-
dade de atendimento para até 
188 crianças em período inte-
gral.

A construção desse novo es-
paço educacional será realiza-
da em um terreno institucional, 
que fica na avenida Dioneia Sul, 
próximo à Unidade Básica de 
Saúde Ragagnin. 
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Mandante de homicídio 
que chocou Aruanã foge 

da cadeia em Goiânia

A coluna ROTA 190 é publicada diariamente neste espaço

Foi com extrema facilidade 
que o condenado por um cri-
me que há quatro anos chocou 
moradores de Aruanã, cida-
de que fica às margens do Rio 
Araguaia, conseguiu escapar 
da prisão, na madrugada de 
ontem. Adelúcio Lima Melo, 
que é advogado, cumpria pena 
de quase 30 anos de reclusão 
na Casa do Albergado, no Jar-
dim Europa, e conseguiu sair 
sem ser notado pelos policiais 
penais.

A fuga de Adelúcio aconte-
ceu três dias depois que ele foi 
condenado a 27 anos de reclu-
são pelo assassinato do tam-
bém advogado Hans Brasiel 
da Silva Chaves, que tinha 31 
anos quando foi morto por um 
pistoleiro dentro de seu escri-
tório, no Centro de Aruanã, no 
dia seis de fevereiro de 2020. 
Pelo que apurou a Polícia Civil 
na época, o crime foi praticado 
por ciúmes, já que o mandante 
teria ficado chateado por estar 
perdendo clientes para a víti-
ma.

Dois anos antes da execu-
ção, Hans já havia sido amea-
çado de morte por Adelúcio, 
depois que um cliente decidiu 

pela troca de seu defensor. Ao 
confirmar a fuga, a Diretoria 
Geral da Polícia Penal (DGPP) 
disse que várias equipes estão 
nas ruas, à procura do conde-
nado.

Segundo a nota enviada à 
imprensa, Adelúcio teve aces-
so à área externa da unidade 
por meio de uma janela. Infor-
mações sobre o paradeiro dele 
podem ser repassadas, mesmo 
que de forma anônima, pelos 
telefones 190, da Polícia Mili-
tar; 197, da Policia Civil, 181, 
da Secretaria de Estado da Se-
gurança Pública; ou pelo 62 
98360725, da Polícia Penal.

Outros condenados
Além de Adelúcio, outras 

duas pessoas também foram 
condenadas no último mês de 
abril, pela execução de Hans 
Brasiel. Ambos estão presos.

O piloto de helicóptero 
Wuandernberg Alves Faria, 
que segundo a denúncia foi 
quem articulou a execução, 
pegou 15 anos de cadeia. Já o 
atirador, Rafael Alves da Silva, 
foi condenado a 16 anos de pri-
são.

Casas são 
arrombadas em 
condomínio de 
alto luxo

Moradores de um dos con-
domínios mais luxuosos e ca-
ros de Goiânia estão assustados 
com arrombamentos pratica-
dos no último final de semana 
em pelos menos duas residên-
cias. Uma mulher que estava 
viajando disse que se assustou 
quando chegou em casa, no 
sábado, e encontrou uma via-
tura da Rondas Ostensivas Tá-
ticas Metropolitana (Rotam) 
na porta, e o imóvel todo revi-
rado. Outro morador também 
relatou ter tido o sobrado inva-
dido por bandidos, que tenta-
ram levar o cofre, e roubaram 
notebooks, e outros objetos 
pessoais. Em grupos de What-
sapp, moradores relataram ter 
ficado sabendo de pelos menos 
outras duas casas arrombadas. 
A administração do Aldeia do 
Vale não se pronunciou sobre 
os furtos, e os casos começarão 
a serem investigados pela Polí-
cia Civil nesta segunda-feira.

PM de folga reage à 
abordagem e mata 
assaltantes

Um policial militar que esta-
va de folga reagiu, e matou dois 
homens que, segundo a cor-
poração, tentaram assalta-lo. 
A dupla estava em uma moto, 
e tentou abordar o militar, que 
é lotado no 8º BPM, em Apare-
cida de Goiânia, no momento 
em que ele caminhava, junto 
com um amigo, às margens da 
GO 060, nas proximidades do 
Jardim Petrópolis. Até o final 
da tarde de ontem, os dois ba-
leados, que estavam em uma 
moto Honda CG 150 Fun, não 
tinham sido identificados. Uma 
arma de fogo que seria da du-
pla foi apreendida.

Final de semana 
registra quatro 
assassinatos

Entre a noite de sexta-feira, 
e a madrugada de ontem, qua-
tro pessoas foram assassinadas 
em Goiás. O primeiro crime 
aconteceu durante uma festa 
junina no Setor Centro Oeste, 
em Goiânia, onde Marcos Au-
rélio Souza Costa, 38, morreu 
após ser baleado, três vezes, 
por um Guarda Civil Metropo-
litano, que estava em seu ho-
rário de folga, e que relatou ter 
disparado durante uma confu-
são, após imaginar que a vítima 
estava com uma faca. No Setor 
Real Conquista, também na 
capital, um homem não iden-
tificado foi encontrado morto, 
com perfurações de faca. Outro 
esfaqueamento também foi re-
gistrado no Parque Barragem, 
em Águas Lindas de Goiás, e 
culminou com a morte de Ga-
briel Gonçalves da Silva. Na 
região norte, em Niquelândia, 
Roberto Augusto Gonçalves 
de Almeida foi assassinado 
com três tiros. Com exceção 
do caso que envolveu um GCM 
em Goiânia, os autores dos ou-
tros três homicídios não foram 
identificados.

Tempo seco exige 
cuidado redobrado

com a saúde
Especialista do Hospital Estadual do Centro-Norte 

Goiano (HCN) explica que a diminuição da umidade 
pode comprometer a hidratação e ocasionar problemas 

como alergias respiratórias e viroses

Redação

Durante os meses de inver-
no, o clima seco torna-se pre-
dominante na maioria das ci-
dades goianas e a umidade do 
ar pode chegar a menos de 30% 
em alguns locais, nível abaixo 
do considerado ideal pela Or-
ganização Mundial de Saúde 
(OMS). De acordo com uma 
especialista do Hospital Esta-
dual do Centro-Norte Goiano 
(HCN), de Uruaçu, esse cenário 
favorece a incidência de pro-
blemas como alergias respira-
tórias e viroses e exige cuidados 
com a saúde.

“Esta época do ano tende a 
ser mais fria e as pessoas cos-
tumam manter a casa fechada, 
impedindo a circulação do ar 
nos ambientes. Isso é um pro-
blema, pois os agentes causa-
dores das alergias como poeira, 
poluição e pelos de animais fi-
cam mais tempo suspensos no 
ar, ocasionando doenças como 
rinite e conjuntivite”, ressalta 
a médica infectologista Nívia 
Ferreira.

A diminuição da umidade 
também pode comprometer a 
hidratação corporal e ressecar 
as mucosas das vias aéreas, 
tornando a pessoa mais vulne-
rável a crises de asma, sinusite, 

infecções virais e bacterianas. 
Além disso, o sangue fica mais 
denso devido à desidratação 
e favorece o aparecimento de 
sintomas como cansaço e dor 
de cabeça, que surgem quando 
faltam água e sais minerais no 
organismo.

Gripes e resfriados também 
são mais comuns nesse contex-
to, pois o ar seco carrega vírus e 
bactérias com mais facilidade. 
“Por isso é importante manter-
mos nossa casa sempre limpa 
e bem arejada, além de man-
termos nosso corpo hidratado 
consumindo bastante água ao 
longo do dia”, complementa a 
médica da unidade gerida pelo 
Instituto de Medicina, Estudos 
e Desenvolvimento (IMED).

Outras medidas preventivas 
são uso de umidificador ou to-
alhas molhadas na hora de dor-
mir; evitar colocar as mãos na 
boca, nariz e olhos; proteger-se 
do sol com o uso de protetor so-
lar e hidratantes; além de evitar 
aglomerações e locais fecha-
dos com baixa circulação de ar. 
Em caso de sintomas, a pessoa 
deve procurar a unidade de 
saúde mais próxima de casa, 
que poderá fazer a regulação 
para os hospitais de referência, 
em caso de necessidade.

Durante os meses de inverno, o clima seco
torna-se predominante na maioria das cidades goianas

Motorista morre 
após colidir com 

caminhonete na GO-118
Homem morre em colisão frontal na GO-118 ao 

tentar ultrapassagem. Outro motorista fica ferido e é 
hospitalizado

Inglid Martins

Um homem de 41 anos mor-
reu após colidir contra uma ca-
minhonete ao tentar fazer uma 
ultrapassagem pela pista con-
trária na noite de sábado, 22, 
por volta das 21h, na GO-118, 
entre os distritos de São Gabriel 
e São João d’Aliança.

A vítima identificada por 
José Maria dos Santos conduzia 
um Polo Classic quando coli-
diu frontalmente com um Ford 
Range. De acordo com o Corpo 
de Bombeiros (CBMGO), José 
Maria estava no interior do ve-
ículo sem sinal de vida e apre-
sentava múltiplas fraturas.

O motorista da caminhone-
te de 51 anos, estava consciente 
e orientado quando a equipe 
de resgate chegou ao local. Se-
gundo os militares o impacto 
da colisão foi tão violento que 
o condutor da Ford Ranger foi 

lançado para o banco do pas-
sageiro. Ele sofreu fraturas nos 
membros inferiores e foi levado 
para o Hospital Municipal San-
ta Rita de Cássia, em Planaltina, 
no Entorno do Distrito Federal, 
para receber atendimento mé-
dico. Devido ao choque, não 
lembrava que o Polo havia in-
vadido a pista.

Outra caminhonete que se-
guia atrás chegou a bater leve-
mente na traseira da Ford. O 
motorista de 39 anos, relatou 
aos bombeiros que perdeu a 
estabilidade do veículo em que 
estava e tentou frear. Nem ele 
nem sua esposa, que também 
estava no veículo, sofreram le-
sões e não precisaram de aten-
dimento médico, após serem 
ouvidos, foram liberados. O 
corpo da vítima foi encaminha-
da para o Instituto Médico Le-
gal (IML).
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Serpes: Velomar Rios
lidera pesquisa, com
60,1%, em Catalão

Federação PT, PC do B
e PV buscam fortalecer
projeto de Adriana Accorsi

Redação

Se as eleições fossem hoje, 
Velomar Rios (MDB) seria 
eleito prefeito de Catalão, com 
60,1% dos votos. Elder Galdi-
no (Republicanos) aparece em 
segundo, com 17,2%; Renato 
Ribeiro (PL) em terceiro, com 
9,7%. Maria Moura (PT) somou 
1,5%, e Ismael Calon PSOL), 
1,0%. Brancos e nulos, 6,0%. In-
decisos, 4,5%.

Esses são os números de 
pesquisa estimulada realizada 
pelo Instituto Serpes, no perí-
odo de 12 a 13 de junho. Uma 
cartela com os nomes dos pré-
-candidatos é mostrada ao en-
trevistado, que aponta o nome 
da sua preferência. Foram ou-
vidos 401 eleitores em bairros 
de Catalão e nos distritos de 
Santo Antônio do Rio Verde e 
Pires Belo.

Espontânea
Na pesquisa espontânea, 

onde o entrevistado diz o nome 
do candidato em que vai votar, 
Velomar Rios mantém a lide-
rança com larga vantagem; tem 

46,4%, contra 13,7% de Elder 
Galdino e 7,2% de Renato Ri-
beiro. Maria Moura soma 0,7% 
e Ismael Calon, 0,5%. Brancos 
e nulos, 6,2%. Indecisos, 25,2%.

Rejeição
Perguntados em quem não 

votariam de jeito nenhum, 
mesmo que tenham que anu-
lar os seus votos, 24,4% dos 
entrevistados apontam Elder 
Galdino como o mais rejeita-
do; Renato Ribeiro é o segundo, 
com 20,2%, seguido por Maria 
Moura, com 21,4%. Velomar 
Rios e Ismael Calon aparecem 
em quarto lugar, com 14,5% de 
rejeição cada. Não rejeitariam 
ninguém: 33,2%. Indecisos, 
1,7%

Metodologia
Foram entrevistadas 401 

pessoas. A margem de erro é de 
0,5%. Nível de confiança: 95%. 
A pesquisa foi realizada de 12 
a 13/06/24 e registrada no TSE, 
no dia 16/06/2024, sob o nú-
mero 04089/2024.

Velomar Rios: líder absoluto em Catalão

Redação

Os presidentes estaduais e 
municipais da federação PT, PC 
do B e PV, s reuniram, sexta-fei-
ra (21) para definir ações com 
o objetivo de fortalecer o pro-
jeto de Adriana Accorsi (PT), 
pré-candidata à prefeitura de 
Goiânia nas eleições deste 
ano. Participaram da conversa 
Neyde Aparecida (PT), Railton 
Nascimento (PC do B), José 
Antônio (PT), Rogério Papalar-
do (PV) e Aline Parreira (PV). 
Adriana Accorsi não compare-
ceu.

O encontro ocorreu após a 
retirada do nome do PCdoB, 
o ex-deputado estadual Fábio 
Tokarski, da pré-campanha 
para apoiar a deputada federal 
Delegada Adriana Accorsi (PT), 
com foco na chapa de vereado-
res e a organização do grupo 

para enfrentar a extrema-direi-
ta.

O presidente estadual do 
PV, Cristiano Cunha, ainda re-
siste em anunciar apoio ao PT 
de Adriana Accorsi, mesmo 
sabendo que ele não poderá 
concorrer às eleições munici-
pais deste ano como “avulso”, à 
revelia da federação. “Estamos 
tratando a questão do Cristia-
no com o PT estadual. Em nível 
municipal estamos marchando 
no mesmo caminho. Essa ques-
tão do Cristiano será resolvida“, 
afirmou Rogério Papalardo.

Adriana Accorsi atua para 
fechar apoio do PSB, inclusive 
cedendo a candidatura a vi-
ce-prefeito em sua chapa aos 
socialistas. Ela fez contatos 
também com dirigentes de par-
tidos do centro-democrático 
para ampliar a coligação de sua 
campanha.

Café da manhã

ULISSES AESSE

ulissesaesse6@gmail.com

‘Nossas dúvidas são traidoras e nos fazem perder o que, 
com frequência, poderíamos ganhar, por simples 

Emedebista também é o primeiro na espontânea e 
tem a menor rejeição

Se se for observar bem, nada de novo, depois do Plano 
Real, no governo do presidente Itamar Franco, aconteceu na 
economia brasileira. Depois de 30 anos, o Brasil patina numa 
economia insossa, sem qualquer sinal de crescimento, num 
país, onde o salário mínimo mal dá para custear 30% da 
vida do trabalhador. Desde a implantação do Plano Real, em 
1994, pelas mãos do então ministro da Fazenda, Fernando 
Henrique Cardoso, o Brasil não conseguiu lançar nenhuma 
grande medida de impacto para conter as constantes 
altas no mercado. É bom dizer, que embora a inflação seja 
medida por organismos federais, não se pode dizer com 
precisão que os números sejam os corretos. Muito pelo 
contrário. Nas gôndolas, as verdadeiras pesquisas não são 
realizadas e a carestia só aumenta.

lO servidor público, Danillo 
Augusto, aniversariante do dia 13 
de junho, ganhou comemoração. 
Na foto, a irmã Aline Augusta; o 
sobrinho Iury; a sobrinha Pabline 
Augusta; a filha de Danillo, Yasmin 
Augusta, o aniversariante, sua 
mãe, dona Sueli, o irmão Daniel e 
a esposa, Geicy e seu filho, Gabriel Ribeiro.
lA pergunta que não quer calar: porque o cantor Chrystian, 

falecido na última terça-feira, tinha sete filhos, mas só se 
fala ou falava em dois deles?  
lÉ viver no mundo da Lua. O Atlético fala em trazer um 

técnico estrangeiro para treinar o clube. Bem, a ideia então 
é que o Atlético até hoje nunca teve um técnico bom... 
lAs redes sociais se transformaram numa segunda 

‘realidade’, destinando as suas plataformas para os mais 
diversos crimes cibernéticos. O número desses crimes, o 
número de vítimas e a impunidade ainda assustam os mais 
crédulos. 
l’Tu criaste o íntimo do meu ser e me teceste no ventre de 

minha mãe. Eu te louvo porque me fizeste de modo especial 
e admirável. Tuas obras são maravilhosas! Disso tenho plena 

No Brasil, nada de novo 
depois do Plano Real

Desinformação
A preocupação do ministro-
presidente do STF, Luís 
Roberto Barroso (foto), é 
legítima, mas impossível  
de ser combatida. Para  
ele, é grande o número  
de fake news divulgado  
nas redes sociais. 

Sem preço
Para o ministro Barroso,  
a desinformação precisa  
ser combatida. Custe o  
que custar. 

Empacada
A verdade é que a pré-
candidatura de Vilmar 
Mariano não decolou 
em Aparecida de Goiânia 
e ele corre o risco de 
ser derrotado pelo pré-
candidato da opsição, no 
caso, o  
Professor Alcides. 

Pode?!
No whatsapp, tem vários, 
e não são poucos, grupos 
de apostas prevendo quanto 
tempo Maurício Sampaio  
vai ficar preso.  

Eufemismo
Em Senador Canedo 
passou batido pela maioria 
da mídia, mas houve um 
linchamento e até agora 
nenhum dos envolvidos  
foi preso. Aliás, quase 
nenhum veículo utilizou  
a palavra ‘linchamento’.

Clima
O receio é como serão as 
chuvas do próximo ano 
no Rio Grande do Sul. A 
pergunta é: os bairros mais 
afetados pelas enchentes 
serão reconstruidos  
pelo poder público?!! 

Nunca
O noticiário diz que o 
governo Lula3 vai lançar 
um pacote de emendas 
para ‘animar’ congressistas. 
O problema é que essas 
medidas nunca são para 
beneficiar a população,  
mas o proselitismo  
dos congressistas.

‘HÁ O RISCO DA MASSIFICAÇÃO DA DESINFORMAÇÃO, E ESSA PREOCUPAÇÃO, DO PONTO DE VISTA DE UM JUIZ PREOCUPADO COM A DEMOCRACIA, É UMA DAS PRINCIPAIS 
PREOCUPAÇÕES, O USO DAS FAKE NEWS E DA DEEPFAKE, ALGUÉM ME COLOCAR AQUI DIZENDO COISAS QUE EU NUNCA DISSE, SEM QUE SEJA POSSÍVEL IDENTIFICAR A 

DISTINÇÃO E O REAL’, LUIS ROBERTO BARROS, PRESIDENTE DO STF

Senador Canedo ganha um novo cidadão  
O advogado, diretor administrativo e 
financeiro da GoiásFomento e secretário 
estadual do Podemos, Lucas Fernandes, 
recebeu na última semana o título de 
cidadão canedense. A honraria teve 
a iniciativa do vereador Júnior Batista, 
que foi aprovada por unanimidade 
pela Câmara de Senador Canedo. 
Pastor auxiliar da igreja Assembleia de 
Deus Campo de Campinas, Lucas tem 
prestado serviço social  e político de relevância nos municípios 
goianos. A homenagem contou com a presença de lideranças 
religiosas, amigos e familiares.

Na formatura de Marco Sebba 
O gastro cirurgião Leonardo Porto Sebba 
comemora uma conquista do filho, Marco 
Aurélio Sebba. A família participou da 
formatura de Marco Aurelio, no High School 
- Ross School em Hamptons - Nova Iorque. 
Orador da turma, ele agora parte para mais um desafio: cursar 
cinema na Chapman University, em Los Angeles. No registro, 
Giovanna Sebba, filha; Marco Aurélio Sebba, filho; Ana Carolina 
Sebba, esposa e o cirurgião. 
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Em Aparecida de Goiânia,
Caiado e Bolsonaro em lados opostos

Helton Lenine

Segundo maior colégio elei-
toral do Estado, com 345 mil 
616 eleitores, Aparecida de 
Goiânia vai experimentar um 
fato político diferente: o en-
frentamento nas urnas entre 
os grupos políticos do ex-pre-
sidente Jair Bolsonaro e do go-
vernador Ronaldo Caiado e do 
vice-governador Daniel Vilela.

O deputado federal Profes-
sor Alcides Ribeiro, filiado ao 
PL, representa o bolsonarismo 
nas eleições deste ano na ci-
dade. Já o ex-deputado federal 
Leandro Vilela, do MDB, que 
substitui o prefeito Vilmar Ma-
riano (União Brasil), no embate 
eleitoral, terá o apoio das forças 
políticas que gravitam em tor-
no do caiadismo.

Em outras cidades, como 
Goiânia, Anápolis, Rio Verde, 
Catalão, Goianésia, por exem-
plo, o ex-presidente Jair Bol-
sonaro estará em palanque 
diferente que o do governador 
Ronaldo Caiado. 

Por sua vez, no âmbito na-
cional, Jair Bolsonaro e Ronal-
do Caiado buscam diálogo para 
a busca de nome de consenso 
das forças políticas do espectro 

político de direita para a dis-
puta ao Palácio do Planalto em 
2026. Caiado é uma das opções 
para o enfrentamento com o PT 
de Lula da Silva.

Não se sabe ainda qual será 
o posicionamento do prefeito 
Vilmar Mariano nas eleições 
deste ano: se ficará neutro ou se 
pedirá votos para Leandro Vile-
la. Ele se reuniu com o secre-
tariado e promete posiciona-
mento definitivo nos próximos 
dias. Viajou para sua fazenda 
para um breve descanso, no fi-
nal de semana.

Visita de Bolsonaro
O ex-presidente Jair Bolso-

naro participou, semana passa-
da, de carreata, motociata e de 
evento público, em Aparecida 
de Goiânia, para reforçar a pré-
-campanha do Professor Alci-
des. O empresário, de 70 anos, 
entra pela terceira na corrida 
pela prefeitura da cidade – foi 
candidato em 1996 e em 2016 

e exerceu mandato de vereador 
por uma vez.

O Professor Alcides reúne 
oito partidos em sua pré-cam-
panha: PL, PSDB, Novo, Avan-
te, Cidadania, Agir, Democra-
cia Cristã e Mobiliza.

Formado em Administra-
ção, Contabilidade, Economia 
e Pedagogia pela PUC/Goiás. 
Tem pós-graduações em áreas 
relacionadas ao seu campo de 
atuação, como Educação, Con-
troladoria, Finanças e Gestão 
Pública. É proprietário de em-
presas e uma universidade na 
cidade.

Opção caiadista
O meio político apareciden-

se foi surpreendido, sexta-feira 
(21), com a decisão do gover-
nador Ronaldo Caiado de subs-
tituir a candidatura do prefeito 
Vilmar Mariano (União Brasil) 
pela do ex-deputado federal 
Leandro Vilela (MDB). Caia-
do é o presidente estadual do 

União Brasil e chegou à conclu-
são, juntamente com o vice-go-
vernador Daniel Vilela, de que 
Mariano não tem competitivi-
dade eleitoral suficiente para 
vencer a oposição no pleito 
deste ano. Como não há prazo 
para mudança de partido, Ma-
riano está fora da disputa pela 
reeleição.

A partir desta segunda-feira 
(24), Ronaldo Caiado, Daniel 
Vilela e o ex-prefeito Gustavo 
Mendanha vão colocar o “blo-
co na rua”, ou seja, acelerar a 
pré-campanha de Leandro Vi-
lela, 15 partidos estão alinha-
dos com a base do governo 
Caiado/Daniel em Aparecida 
de Goiânia: União Brasil, MDB, 
Republicanos, Progressistas, 
PSD, Solidariedade, PDT, PT, 
PC do B, PSB, PV, PRTB, PRD e 
PMB.

A missão do Palácio das 
Esmeraldas é “curar as cicatri-
zes” oriundas do afastamento 
da pré-candidatura de Vilmar 

Mariano e reunir as lideranças 
políticas, comunitárias, religio-
sas e empresariais, além dos 17 
vereadores e 15 partidos, em 
torno do projeto eleitoral de 
Leandro Vilela.

Sobrinho do ex-prefeito de 
Aparecida de Goiânia e ex-go-
vernador Maguito Vilela, Le-
andro Vilela, 49 anos, foi depu-
tado federal por um mandato, 
pelo PMDB (hoje MDB). Antes, 
foi vereador na cidade de Jataí 
entre 1997 e 2002.

Campanha intensa
Com cenário eleitoral novo, 

a disputa pela prefeitura de 
Aparecida de Goiânia deve 
apresentar “fortes emoções”, 
diante dos personagens que 
envolvem o pleito: Jair Bolso-
naro, Ronaldo Caiado Daniel 
Vilela, Wilder Morais e a me-
mória de Maguito Vilela e de 
Iris Rezende estarão presentes 
nos debates políticos.

Deputado federal 
Professor Alcides (PL) vai 
enfrentar o ex-deputado 
federal Leandro Vilela 
(MDB), que substitui o 
prefeito Vilmar Mariano 
(União Brasil) na corrida à 
prefeitura

Professor Alcides (PL): apoio de Jair Bolsonaro

ELEIÇÕES 2024

Leandro Vilela (MDB): incentivo de Caiado e Daniel

Agir anuncia aliança com União 
Brasil em apoio a Sandro Mabel

Redação

O partido Agir36 declarou 
oficialmente apoio à pré-candi-
datura de Sandro Mabel (União 
Brasil) para a Prefeitura de Goi-
ânia. O anúncio foi feito duran-
te evento com várias lideranças 
e pré-candidatos a vereador, 
quarta-feira (19/6), no auditó-
rio do Sindiposto-GO, no Setor 
Leste Universitário.

O presidente estadual da 
legenda, Fernando Meirelles, 
afirmou que integrantes da 
sigla mostraram entusiasmo 
quando receberam a notícia de 
que Sandro Mabel era o nome 
escolhido pelo governador Ro-
naldo Caiado (UB). “Sem dúvi-
das a melhor escolha, porque é 
o mais preparado, que fará Goi-
ânia voltar a prosperar”, disse.

Sandro Mabel destacou a 
importância do apoio do parti-
do na disputa pela prefeitura da 
capital. “O Agir36 vem para for-
talecer a nossa pré-campanha. 
É uma honra ter o partido, suas 
lideranças e pré-candidatos a 
vereador caminhando com a 
gente”, frisou.

O pré-candidato a prefeito 
também enalteceu a força que 
a sua coligação terá na eleição 

deste ano. “Vamos ter mais de 
dez partidos na nossa aliança. 
Serão mais de 400 candidatos 
para vereadora e vereador em 
Goiânia. Será o maior exér-
cito na campanha e também 
a maior bancada na Câmara. 
Isso, eleito prefeito, dará gover-
nabilidade para a nossa gestão, 
para as muitas mudanças que 
queremos promover na nossa 
capital”, frisou.

Base eleitoral
Além do União Brasil, MDB 

e Agir, Sandro Mabel conver-

sa com lideranças e dirigen-
tes do PL, PSD, PMB, Avante, 
Progressistas, Republicanos, 
PDT, PRTB e Solidariedade, 
em busca de ampla coligação 
para a corrida à prefeitura 
de Goiânia. “O nosso projeto 
eleitoral é consistente, com 
um programa de governo para 
retirar a gestão das dificulda-
des que vive hoje”.

O empresário conta com o 
apoio do governador Ronaldo 
Caiado (UB) e do vice-gover-
nador Daniel Vilela (MDB), 
o que contribui cm o cresci-

mento de sua pré-candida-
tura na capital. “Ter o apoio 
do governo estadual é fun-
damental para vencermos as 
eleições, pois Caiado tem alta 
popularidade junto à popula-
ção goianiense”.
   
Nome para vice

A escolha do candidato 
a vice-prefeito na chapa de 
Sandro Mabel só deverá ocor-
rer durante as convenções 
partidárias, em julho/agos-
to. Várias são as alternativas, 
como o PL ou o PSD indicar 

o nome, ou mesmo o grupo 
do presidente da Assembleia 
Legislativa, Bruno Peixoto 
(UB), que conta com o Avan-
te, PMB e Agir. Fred Rodrigues 
(PL), Mayara Mendanha (PL) 
e Thiago Albernaz (MDB) são 
lembrados.

“Não temos pressa para es-
colher o vice, que será resul-
tado da aliança partidária que 
estamos construindo. Até as 
convenções teremos fechado 
o apoio de dez partidos e es-
colhido o nome para vice-pre-
feito em nossa chapa”.

GOIÂNIA

Sandro Mabel, Fernando Meirelles e lideranças do Agir: aliança em Goiânia
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Festival Burger 
Time movimenta 
economia e turismo

Parcelamentos de 30 mil contribuintes 
vencem na terça-feira

Hugol alerta para 
cuidados com 
queimaduras nas 
festas juninas

Até o dia 30/06, o público poderá visitar 56 hamburguerias e pit dogs 
de Goiânia e Aparecida de Goiânia para experimentar sanduíches e 
hambúrgueres e votar nos melhores de Goiás

Durante o mês de junho, o risco aumenta por 
causa do uso de fogos de artifício, fogueiras 
e comidas quentes

Promovido com recursos do Programa Goyazes do Governo Do estado, evento tem apoio da Goiás Turismo

Redação

Até o dia 30/06, o público 
poderá visitar 56 hamburgue-
rias e pit dogs de Goiânia e 
Aparecida de Goiânia para ex-
perimentar sanduíches e ham-
búrgueres e votar nos melhores 
de Goiás. É a 4ª edição do Fes-
tival Burger Time, evento que 
tem apoio da Agência Estadual 
de Turismo (Goiás Turismo) e 
é promovido com recursos do 
Programa Goyazes do Governo 
de Goiás.

O foco é eleger o melhor 
sanduíche na categoria pit dog 
e o melhor hambúrguer na ca-
tegoria hamburgueria, além de 
fomentar e apoiar os estabe-
lecimentos participantes por 
meio da promoção, capacita-
ção e valorização desses locais.

O festival teve início em 14 
de junho e a expectativa é co-
mercializar mais de 40 mil lan-
ches nos 17 dias de evento, im-
pactando, assim, toda a cadeia 
produtiva e movimentando 
a economia do estado, assim 
como a cultura, a gastronomia, 
além do lazer e turismo.

“A Goiás Turismo apoia o 
Burger Time desde o início por 

acreditar que o evento contri-
bui para alavancar nosso se-
tor em Goiânia e Aparecida de 
Goiânia. As sanduicherias são 
tradicionais na capital e base 
do turismo goiano. O visitan-
te que chega aqui tem a opor-
tunidade de se deliciar com a 
nossa gastronomia e conhecer 
nossa cultura local”, afirma o 
presidente da Agência, Fabrício 
Amaral.

A lista completa com os es-
tabelecimentos participantes 
na 4ª edição está disponível no 
site: www.festivalburgertime.
com.br. Quem experimentar os 
sanduíches, poderá votar pelo 
site ou por meio do QR Code 
disponível no display de mesa 
nos estabelecimentos.

Após a contagem dos votos, 
serão premiados e reconheci-
dos os três primeiros colocados 
de cada categoria, resultando 
na eleição do melhor hambúr-
guer e do melhor sanduíche de 
Goiás. O anúncio dos vence-
dores ocorrerá em solenidade 
prevista para o mês de julho, 
na Casa do Turismo de Goiás – 
sede da Goiás Turismo.

Pit dogs

Quiosques montados em 
praças e calçadas e que fazem 
sanduíches preparados na 
hora, os pit dogs representam 
um dos principais símbolos da 
culinária de rua em Goiás. Em 
outubro de 2020, o governador 
Ronaldo Caiado sancionou a 
lei nº 20.872, declarando que a 
gastronomia e a cultura dos pit 
dogs são patrimônio cultural 
goiano.

“Existem pessoas de outros 
estados que quando vêm a 
Goiás, especialmente a Goiâ-
nia, não podem ir embora sem 
antes passar em um pit dog e 
saborear um x-salada, x-bacon, 
x-tudo e por aí vai. É uma tra-
dição importante, que tem sido 
valorizada e promove o turis-
mo no Estado”, destaca Cynna-
ra Bretas, uma das organizado-
ras do Burger Time.

Dados do Sindicato dos Pro-
prietários de Pit Dogs de Goi-
ânia (Sindpitdog) revelam que 
são 2,9 mil estabelecimentos 
espalhados por Goiás, sendo 2 
mil somente na capital. O seg-
mento emprega 40 mil pesso-
as no Estado, sendo 25 mil na 
grande Goiânia.

Redação

O Hospital Estadual de Ur-
gências Governador Otávio 
Lage de Siqueira (Hugol) alerta 
a população para os cuidados 
com queimaduras nas festas 
juninas. Isto porque, duran-
te o mês de junho, é comum a 
produção de comidas quentes, 
como caldos, canjicas, quen-
tões e a presença de fogueiras 
e fogos de artifício nas progra-
mações temáticas.

De acordo com o cirurgião 
plástico, Fabiano Calixto, mé-
dico especialista na área de 
queimaduras no Hugol, alguns 
cuidados são necessários para 
evitar queimaduras e aprovei-
tar as festas juninas com se-
gurança. “É muito comum nas 
festas tradicionais as brinca-
deiras de pular a fogueira. Isso 
é um risco, já que pode levar a 
queimaduras graves, principal-
mente na região dos membros 
inferiores. Também não se deve 
usar álcool líquido e gasolina 
para acender fogueiras”, afirma.

Outra preocupação nessa 
época são com os fogos de ar-
tifício, pois pode causar explo-
sões e até mesmo atingir pes-
soas ao redor. O médico alerta 
para o uso responsável desses 
artefatos, que devem ser manu-
seados apenas por pessoas au-
torizadas. “Além disso, é reco-
mendável tomar cuidado com 
a soltura de balões, que podem 
provocar também incêndios”, 
explica.

Em caso de queimaduras, a 
orientação é colocar água cor-
rente fria sobre a parte do cor-
po atingida até a chegada do 
Serviço de Atendimento Móvel 
de Urgência (Samu) ou do Cor-
po de Bombeiros Militar. “Vale 
lembrar que não se deve apli-
car produtos como manteiga, 
pasta de dente, babosa, borra 
de café, entre outros, pois po-
dem causar infecções graves 
no local machucado”, reforça o 
especialista.

Hugol em números
Só nos cinco primeiros me-

ses de 2024, o Hugol já atendeu 
588 pacientes vítimas de quei-

maduras, sendo 440 adultos e 
148 crianças. No mesmo perío-
do do ano passado foram aten-
didos  451 pacientes vítimas de 
queimaduras. Ou seja, houve 
um aumento de 30% nos casos 
atendidos pela unidade.

O Hugol é referência no 
atendimento a pacientes com 
queimaduras. A unidade pos-
sui uma ala especializada para 
esses casos, já que, no geral, 
são pacientes de longa perma-
nência. Após a avaliação de 
cada caso, podem ser necessá-
rios procedimentos cirúrgicos, 
como debridamentos, coloca-
ção de enxertos de pele e até ro-
tação de retalhos. Dependendo 
da gravidade e da necessidade, 
o tratamento pode durar meses 
até a recuperação completa do 
paciente.

Fabiano reforça a neces-
sidade de uma equipe multi-
disciplinar no tratamento de 
pacientes queimados, afinal 
a queimadura afeta não ape-
nas o corpo do paciente, mas 
também o bem-estar mental e 
emocional. “O tratamento de 
queimaduras é um tratamento 
muito complexo. Além da es-
trutura e do ambiente hospita-
lar especializado, é necessário 
um tratamento que envolve 
várias áreas da saúde, como 
enfermagem, fisioterapia, psi-
cologia, serviço social, fonoau-
diologia, médicos intensivistas 
e cirurgiões. Todos trabalhan-
do em comum para que o pa-
ciente possa se recuperar da 
melhor forma possível”, explica.

A recuperação pode envol-
ver a superação de traumas 
emocionais, mudanças na au-
toimagem e na qualidade de 
vida, e a necessidade de su-
porte psicológico contínuo. 
“Temos todo um envolvimento 
com o paciente, para trazê-lo 
de volta à sociedade, para que 
possa se restaurar, compreen-
der o que aconteceu com ele e 
fazer com que se sinta reinseri-
do novamente”, disse.

O Hugol possui uma ala es-
pecializada no atendimento a 
pacientes com queimaduras.

Redação

Vence na próxima terça-feira 
(25/6) a parcela de junho dos 
débitos renegociados por mais 
de 30 mil contribuintes. No to-
tal, são R$ 55,5 milhões, valor 
relativo a 38,7 mil parcelas gera-
das após negociações de dívidas 
de ICMS, IPVA e ITCD.

Também devem ficar atentos 
à data os mais de 20 mil contri-
buintes com parcelamentos ati-
vos após adesão ao programa de 
regularização fiscal Negocie Já, 

que foi lançado pela Secretaria 
da Economia em abril. No caso 
do Negocie Já, os contribuin-
tes podem parcelar o débito de 
ICMS em até 120 vezes e o IPVA 
e ITCD em até 60 parcelas.

“Para quem aderiu no pri-
meiro mês, no dia 25 de ju-
nho vencerá a terceira parcela. 
Aqueles que entraram no Ne-
gocie Já em maio devem pagar 
a segunda parcela da renegocia-
ção”, alerta o superintendente 
de Recuperação de Crédito, Fa-
biano Gomes de Paula.

Pagamento
Para emitir o documento de 

arrecadação (Dare), o contribuin-
te deve acessar o site da Economia 
(www.goias.gov.br/economia), 
clicar no ícone Pagar ou Parcelar 
Tributos/Parcelamento/Emitir 
Parcela. Também é possível emi-
tir o boleto por meio do aplicativo 
EON - Economia Online.

Atualmente, a carteira de cré-
ditos da Secretaria da Economia 
conta com mais de R$ 2,15 bi-
lhões, com total de 650,5 mil par-
celas.

Hugol possui uma ala especializada no
atendimento a pacientes com queimaduras
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Fio Direto
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Como havia antecipado essa coluna no início de maio, a 
pré-candidatura do deputado federal Gustavo Gayer pelo PL 
à Prefeitura de Goiânia não passou de uma cortina de fuma-
ça para o partido tomar tempo enquanto articulava nos bas-
tidores a pré-candidatura do pupilo do deputado federal, o 
ex-deputado estadual Fred Rodrigues. Em visita à Goiânia, 
na última quarta-feira (19), o ex-presidente Jair Bolsona-
ro anunciou, desta vez, que Fred será seu nome na disputa 
eleitoral da capital. Bolsonaro havia feito o mesmo anúncio 
na sua última visita a Goiânia, quando esteve no encontro 
estadual do seu partido na Pecuária no mês passado. Sem 
Gayer e agora com Fred, a extrema direita goianiense fica 
enfraquecida para a eleição municipal. Há de convir que o 
deputado federal tem uma força eleitoral maior que seu pu-
pilo. A decisão pode favorecer outros dois pré-candidatos 
que flertam com o eleitorado conservador e empresarial, o 
senador Vanderlan Cardoso (PSD) e o empresário Sandro 
Mabel (UB), que é o escolhido como cabeça de chapa do go-
vernador Ronaldo Caiado (UB). Ao menos por hora, a troca 
de nomes não vai beneficiar o PL estadual e o senador Wilder 
Morais, que pretende ser candidato ao governo em 2026.

Retirada de Gayer e 
opção por Fred Rodrigues

 enfraquece PL em Goiânia

Republicana
A postura equilibrada e mode-
rada da pré-candidata também 
será ressaltada. Apesar de ser da 
oposição durante seus mandatos, 
Adriana manteve diálogo proposi-
tivo com o ex-governador Marconi 
Perillo (PSDB) e com o atual go-
vernador, Ronaldo Caiado (UB).

Mulher no páreo
A vice-prefeita de Inhumas, Fa-
bianne Leão (PP) deve ser candi-
data na cidade. Aliada do depu-
tado estadual Lucas Calil (MDB), 
Fabianne é a aposta do seu grupo 
para as eleições municipais.

Como foi
Dra. Fabianne está na pré-campa-
nha dela e na de Ronaldo Caiado 
para presidente. Em suas redes so-
ciais e nos discursos, o governador 
é enaltecido pela pré-candidata. 
Termina os vídeos com o slogan 
“Inhumas presente, Caiado presi-
dente”.

Tecnologia
Um dos projetos de Caiado que 
Fabianne vai implantar em Inhu-
mas se for eleita é a Hub, o centro 
de excelência em empreendedo-
rismo inovador.

Crônica....
Em Aparecida de Goiânia, o meio 
político avalia que Vilmar Maria-
no caiu em uma armadilha ao ser 
convidado para se filiar ao União 
Brasil para tentar se viabilizar. “Na 
verdade, a filiação o inviabilizou 
de todas as maneiras. Antes ele 
tivesse ido para o Podemos ou 
PRD”, comentou um vereador.

...da morte anunciada
Já aliados do prefeito fazem a me-
a-culpa. “Não ia adiantar a filiação 
em outro partido, como iríamos 
para a disputa sozinhos?”.

Respeitável
O ex-governador Marconi Perillo 
(PSDB) esteve presente na posse 
da nova juíza substituta do TRE, a 
advogada Ludmilla Ribeiro, na úl-
tima sexta-feira. O tucano foi cum-
primentado na chegada do evento 
pelos pré-candidatos à Prefeitu-
ra de Goiânia, deputada federal 
Adriana Accorsi (PT) e Sandro 
Mabel (UB).

Poeira abaixar
Palacianos atuam para acalmar 
os ânimos na base Caiado/Daniel 
em Aparecida de Goiânia, após a 
substituição de Vilmar Mariano 
por Leandro Vilela. Avaliam que 
precisam manter o prefeito no 
projeto eleitoral do MDB e aliados.

Quer entrar
Deputado Delegado Eduardo Pra-
do não aprovou o lançamento de 
Fred Rodrigues pelo PL à prefeitu-
ra de Goiânia. O parlamentar lan-
çou sua pré-candidatura e busca 
apoio no partido.

De olho
Sandro Mabel conversa com 
muita gente sobre nome para vi-
ce-prefeito em sua chapa em Goi-
ânia. Ele tem várias opções, mas 
só vai bater o martelo nas conven-
ções partidárias em julho/agosto.

Caiado indica Vinícius
Luz para presidência do
Ipasgo Saúde pela 2ª vez

Edinho do Posto: desejo
de comandar Nerópolis
tem origem em suas raízes

Redação

O governador Ronaldo Caia-
do indicou Vinícius de Cecí-
lio Luz para voltar a presidir o 
Ipasgo Saúde, plano que assiste 
os servidores públicos do Es-
tado de Goiás. Presidente da 
instituição entre abril de 2022 
e agosto de 2023, ele retorna ao 
cargo com o objetivo de inten-
sificar os esforços de moderni-
zação e melhoria contínua da 
operadora, que está em proces-
so de ingresso na Agência Na-
cional de Saúde Suplementar 
(ANS).

Graduado em Gestão de 
Processos Gerenciais, Vinícius 
Luz tem 25 anos de história 
com o Ipasgo Saúde, onde in-
gressou em 1999, como chefe 
de agência no interior. Na ins-
tituição, ele também foi diretor 

de Saúde e assessor da Direto-
ria de Gestão, Planejamento e 
Finanças, além de gerente de 
Serviços Administrativos, de 
Atendimento e Ouvidoria e de 
Regionais e Postos.

Antes de retornar ao cargo 
de presidente da instituição, Vi-
nícius foi diretor de Operações 
da GoiásFomento e assessor 
Especial Estratégico da Gover-
nadoria, na Secretaria-Geral de 
Governo (SGG).

A gestão Caiado se empe-
nhou em fazer mudanças no 
Ipasgo para que fosse melho-
rada a prestação de serviços ao 
funcionalismo público estadu-
al. “Proporcionamos melhores 
condições de trabalho ao Ipas-
go para que os servidores tives-
sem qualidade do atendimento 
médico”.

Redação

O empresário Edson de 
Paula (PSDB), popularmente 
conhecido como Edinho do 
Posto, reafirmou a pré-candi-
datura a prefeito de Nerópolis. 
Em 2020, o tucano ficou em 
segundo lugar na disputa, ao 
conquistar 39,86% dos votos 
válidos, contra 49,51% do pre-
feito Gil Tavares, que disputava 
reeleição. “É um sentimento de 
raiz. O desejo de ajudar Neró-
polis a crescer é muito grande. 
Nasci aqui, na zona rural, e co-
nheço bem as necessidades da 
nossa gente”, conta.

Edinho disse contar com o 
apoio de lideranças de segmen-
tos como rural, empresariado 

e da educação, já que atuou 
como professor do município, 
quando lecionava Matemática 
na rede pública. Ex-assessor 
de Nion Albernaz nas ocasiões 
em que o tucano foi prefeito de 
Goiânia, Edinho conta com a 
experiência de ter sido verea-
dor e presidente da Câmara de 
Nerópolis.

Entre suas principais pro-
postas, Edinho destaca a neces-
sidade de aumento nos investi-
mentos em saúde. “Nerópolis 
precisa contratar mais profis-
sionais da saúde e ampliar o 
atendimento nos bairros mais 
afastados”, enfatiza. A segu-
rança no trânsito também é, 
segundo o empresário, uma 
prioridade.

Vinício Luz: modernização do Ipasgo Saúde

Bem avaliada nas pesquisas qualitativas encomendadas 
pelos partidos em Goiás, a pré-candidata à Prefeitura de 
Goiânia, deputada federal Adriana Accorsi (PT), terá um 
grande desafio durante a disputa eleitoral para conseguir 
chegar ao comando do Paço Municipal. Aliados da pré-can-
didata contaram à coluna que ela e sua equipe preparam 
uma campanha focada em seu trabalho como delegada 
geral da Polícia Civil e nos seus mandatos de deputada es-
tadual e federal para amenizar a rejeição que o eleitorado 
conservador tem do PT.

“Focar no trabalho de Adriana como delegada e o que ela 
fez na Segurança Pública de Goiás vai equilibrar junto ao 
eleitorado a aversão que o Partido dos Trabalhadores pode 
ter na capital”, argumentou a fonte. Outro ponto será res-
gatar a sua trajetória familiar. Adriana é filha do ex-prefeito 
Darci Accorsi, que foi o primeiro mandatário filiado ao PT a 
administrar Goiânia, no início da década de 90.

Segurança Pública será 
ressaltada por Adriana

Edinho do Posto: avanços para Nerópolis
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Partícula ‘fantástica’ pode ser o
neutrino mais energético já detectado

Patrick de Noronha

Um observatório em cons-
trução no fundo do Mar Me-
diterrâneo, conhecido como 
ARCA (Astroparticle Research 
with Cosmics in the Abyss), 
detectou um neutrino de ultra-
-alta energia, possivelmente o 
mais energético já registrado. 
Esses neutrinos são mensagei-
ros de eventos catastróficos no 
universo, como o crescimento 
de buracos negros supermas-
sivos.

João Coelho, físico de neu-
trinos, anunciou a descoberta 
na conferência Neutrino 2024 

em Milão, Itália. A detecção 
foi feita por sensores do ARCA, 
que registraram flashes de luz 
consistentes com um múon 
atravessando o observatório 
horizontalmente, indicando a 
presença de um neutrino de 
dezenas de petaelétron-volts.

A descoberta destaca o po-
tencial do ARCA, que faz parte 
do Telescópio de Neutrinos de 
Quilômetro Cúbico (KM3NeT). 
O ARCA, localizado a 3.500 
metros de profundidade, uti-
liza cordas com detectores de 
luz para identificar partículas 
subatômicas. A detecção de 
neutrinos de alta energia é sig-

nificativa, pois esses neutrinos 
podem viajar através da Terra, 
permitindo a observação de 
eventos cósmicos de qualquer 
direção.

A detecção do neutrino mais 
energético pelo ARCA é um 
marco importante na astrofísi-
ca, demonstrando a capacida-
de do observatório de identifi-
car eventos cósmicos extremos. 
A descoberta abre caminho 
para futuras pesquisas e ob-
servações, com a promessa de 
revelar mais sobre a origem e 
natureza desses eventos catas-
tróficos no universo.

O ARCA, localizado a 3.500 metros de profundidade, utiliza cordas com 
detectores de luz para identificar partículas subatômicas

INTERNACIONAL  

Segredos sensoriais do pênis e do
clitóris são revelados após 150 anos

Patrick de Noronha

Pesquisadores descobriram 
que corpúsculos de Krause, 
estruturas nervosas encontra-
das nos genitais, são sensores 
vibrotáteis cruciais para o com-
portamento sexual. Esses cor-
púsculos foram identificados 
pela primeira vez há mais de 
150 anos, mas suas funções es-
pecíficas permaneceram des-

conhecidas até recentemente.
Utilizando técnicas mole-

culares avançadas, a equipe 
de David Ginty na Harvard 
Medical School ativou os cor-
púsculos de Krause em camun-
dongos através de estímulos 
mecânicos e elétricos. Eles ob-
servaram que esses neurônios 
respondem a vibrações de bai-
xa frequência (40-80 Hz), fre-
quências comuns em brinque-

dos sexuais. A ativação desses 
neurônios causou ereções em 
machos e contrações vaginais 
em fêmeas. Camundongos ge-
neticamente modificados para 
não ter esses corpúsculos não 
conseguiam acasalar normal-
mente.

Os corpúsculos de Krause 
são mais concentrados no cli-
tóris do que no pênis, o que 
pode explicar a maior sensibi-

lidade do clitóris. A pesquisa 
revelou que esses corpúsculos 
se conectam a uma região es-
pecífica da medula espinhal, 
sugerindo que os reflexos sexu-
ais são automáticos e indepen-
dem da conexão com o cérebro. 
A descoberta abre novas possi-
bilidades para tratamentos de 
disfunção erétil e restauração 
da função sexual em pessoas 
com paralisia.

A pesquisa sobre os corpús-
culos de Krause não só resolve 
um mistério de longa data so-
bre a função dessas estruturas, 
mas também oferece novas 
direções para tratamentos mé-
dicos relacionados à função 
sexual. A sensibilidade dos cor-
púsculos a vibrações específi-
cas pode ser explorada para de-
senvolver terapias inovadoras 
para disfunções sexuais.

Lula visita novos Estados, mas 
evita onde perdeu para Bolsonaro

Portal Poder 360

O presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT) encerrou 
mais um giro de viagens em 
2024 sexta-feira (21). Durante 
a semana, o petista foi a 4 Esta-
dos: Rio de Janeiro, Ceará, Piauí 
e Maranhão. Destes, os últimos 
2 foram visitados pela 1ª vez 
neste ano. 

No fim de 2023, o petista de-
clarou que 2024 seria dedicado 
a visitar obras e auxiliar aliados 
nas eleições municipais. Passa-
dos 6 meses de seu 2º ano do 3º 
mandato, o chefe do Executivo 
foi só a 12 dos 26 Estados.

No total, o petista fez 35 via-
gens nacionais neste ano elei-
toral. Os destinos de preferên-
cia são no Sudeste: foi 8 vezes a 
São Paulo e 7 vezes ao Rio de Ja-
neiro. Não venceu a eleição de 
2022 contra o ex-presidente Jair 
Bolsonaro (PL) em nenhum 
desses 2 Estados.

Em seguida, no ranking de 
preferência de destinos do 
chefe do Executivo está o Nor-
deste. Lula visitou 6 Estados da 
região: Bahia – 3 vezes; Ceará – 
2 vezes; Pernambuco – 2 vezes; 
Alagoas – 1 vez; Piauí – 1 vez; 

Maranhão – 1 vez.
Já no Centro-Oeste, onde o 

eleitorado está mais próximo 
de Bolsonaro, Lula foi apenas 
ao Mato Grosso do Sul em 
2024. Pesquisa Atlas/Intel di-
vulgada em 15 de junho mos-
tra que só 29,2% na região ava-
liam positivamente a gestão do 
petista.

Há quatro meses das elei-
ções, Lula ainda tem 14 Esta-
dos para visitar e conversar 
com os respectivos governa-
dores e prefeitos.
Estados bolsonaristas

De todas as viagens no ano, 
Lula só esteve em quatro Esta-
dos que seu adversário venceu: 
São Paulo, Rio de Janeiro, Rio 
Grande do Sul e Mato Grosso 
do Sul. Todos os outros 8 Esta-
dos visitados deram vitória ao 
petista na eleição de 2022.

Lula foi ao Rio Grande do Sul 
cinco vezes, muitas para anun-
ciar medidas de reconstrução 
do Estado, que foi afetado por 
fortes chuvas no final de abril e 
em maio.

Conforme o presidente, 
onde não tiver candidato do 
PT, ele apoiará os aliados ao 
governo. Afirmou ainda que 
fará o necessário para que os 
adversários não ganhem as 
eleições. “Onde eu não tiver 
candidato, eu vou apoiar o 
candidato aliado. O que eu não 
quero é que os adversários ga-
nhem, porque os adversários 
são negacionistas. Eles não 

gostam da verdade, não gos-
tam de coisa certa”, declarou.

Atualmente, o partido de 
Lula é a 10ª sigla com mais 
prefeitos. Tem 227 dos mais 
de 5.000 municípios do país. É 
23% da quantidade de prefei-

tos do PSD, de Gilberto Kassab. 
Lula trata o pleito de outubro 
como o 1º passo das eleições 
de 2026. Já disse que a disputa 
será entre ele e Bolsonaro.

Lula promete prosseguir 
com as viagens aos estados pra 

lançar e inaugurar obras, além 
de reforçar as pré-candidatu-
ras municipais de aliados po-
líticos. Ele defende resultados 
expressivos este ano para dar 
sustentação ao projeto de uma 
possível reeleição em 2026.

Lula da Silva: peregrinação aos estados para favorecer candidatos apoiados pelo governo

Presidente foi a quatro 
Estados, semana passada, 
e a 12 no ano; com 
governadores aliados, Piauí 
e Maranhão receberam 
primeira visita neste ano
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ENTREVISTA

“Luta pelas liberdades vale a pena”

Rariana Pinheiro

U
ma viagem aos 
primórdios da 
imprensa goia-
na, um assunto 
até então sem 

pesquisas mais recentes e com-
pletas. É isso o que traz o livro da 
“História Cultural da Imprensa 
Goiana no Século XIX”, das pro-
fessoras Rosana Maria Ribeiro 
Borges e Marialva Carlos Barbo-
sa, lançado no último dia 16 de 
junho, no Instituto Histórico e 
Geográfico de Goiás (IHGG).

Em entrevista ao Diário da 
Manhã, Rosana Maria Ribeiro 
aguça a curiosidade do leitor, ao 
mostrar parte deste trabalho 
e suas descobertas, como, 
por exemplo, que em Goiás, 
a abolição da escravização 
chegou antes que no restan-
te do Brasil. A seguir, leia 
melhores momentos:

DM - Nos primórdios do 
jornalismo goiano, além do 
“Matutina Meyapontense”, 
o Estado contava com mais 
publicações. Pode falar mais 
destes veículos pioneiros?

Rosana -  Quando comecei 
a pesquisa do pós-doutorado, a 
gente tinha a vaga ideia de que 
no século 19 havia circulado 
“Matutino Meyapontense”, o 
Correio Oficial de Goiás e outros 
periódicos mais conhecidos, 
como “O Publicador Goiano” 
e o “Jornal Goiás”. Mas à medi-
da que a pesquisa documental 
avançou, a gente constatou que 
no século 19, mais de 50 jor-
nais e três revistas circularam 
em Goiás. A maioria da vida é 
efêmera. Eram periódicos lite-
rários, juvenis ou partidários. 
Tanto ligado aos conservadores 
como aos liberais e também 
tinham jornais comerciais. O 
tema que mais movimentou 
a imprensa do século 19 foi a 
abolição da escravização e a 
república. Nesta época, muitos 
jornais abolicionistas e repu-
blicanos emergiram em Goiás. 
Vale lembrar que boa parte das 
oficinas tipográficas estavam 
na antiga capital, na Cidade de 
Goiás. No final do século 19, é 
que a imprensa goiana vai se 
territorializando, primeiro no 
sudeste do Estado, com grande 
atuação em Rio Verde e também 

no norte, onde hoje é Tocantins.

DM - Quais as principais 
diferenças em relação ao 
formato, forma de escrever 
e notícias dos jornais de 
ontem e hoje?

Rosana - A principal diferen-
ça dos jornais do século 19 e de 
grande parte do século 20 em 
relação aos atuais está no digi-
tal.  O impresso nos primórdios 
do jornalismo era um impresso 
tipográfico, de composição ti-
pográfica, de impressão manu-
al. À medida que a tecnologia 
avança, o formato do jornal vai 
se transformando. Em relação 
à forma de escrever notícias, 
percebo inúmeras diferenças. 
Inicialmente, o campo do jor-
nalismo não era consolidado 
dentro da sociedade. Foi se 
consolidando a partir do século 
17, mas foi no século 20 que se 
tornou uma profissão. No Brasil, 
surgiram escolas de jornalismo. 
Surgem as agências de jornalis-
mo. A partir daí, começa toda 
uma preocupação com a produ-
ção e organização da notícia. Os 

primeiros jornais priorizavam a 
informação. Poderia ser uma in-
formação oficial, como a cópia 
de uma lei, uma carta de leitor, a 
ata de uma reunião, um comu-
nicado. Visibilizam aquilo que 
acontecia e o que chegava de in-
formação, por outros jornais ou 
outras redes comunicacionais. 
O jornalismo contribuiu muito 
para padronização linguística. 
Quando a gente olha como era a 

grafia das palavras no início dos 
jornais, a gente vê que aquelas 
palavras impressas levaram so-
ciedade a buscar padronização 
linguística.

DM - Quais outras pautas o 
jornalismo goiano ajudou 
a fortalecer no decorrer da 
sua história?

Rosana - Lendo e tendo con-
tato com os jornais goianos do 
século 19, a gente vê que a so-
ciedade que vivemos hoje é fru-
to de um processo histórico. É 
uma sociedade estruturalmente 
machista, racista, homofóbica, 
mas uma sociedade que sem-
pre teve as suas lutas em prol 
da democracia e das liberdades. 
Então o jornalismo goiano nos 
ensina que o campo de deba-
te público é importante para a 
conquista da democracia e de-
fesa da liberdade. Quando uma 
leitora escreve sob um codino-
me, para o “Matutina Meyaon-
tense”, em 1830, dizendo que 
não se casa porque naquela pro-
víncia daquele tempo as mulhe-
res casadas eram tratadas piores 

que os cativos, isso nos revela 
algo presente até hoje na socie-
dade, nas notícias de feminicí-
dios. Quando os abolicionistas 
vêm dizer que não eram preciso 
só projetos de extirpação do tra-
balho escravizado, mas também 
de inclusão das pessoas escravi-
zadas na educação e no mundo 
do trabalho, vemos que até hoje 
isto está sendo debatido na polí-
tica de cotas, nas políticas inclu-
sivas. Os jornais nos ensinam 
que a luta pelas liberdades vale 
a pena e atravessa o tempo his-
tórico

DM - Como analisa a era 
moderna do jornalismo 
goiano, com veículos como 
Cinco de Março, Diário da 
Manhã e O Popular?

Rosana - A imprensa goiana 
do século 20 ainda está em pes-
quisa, mas podemos conside-
rar que até meados da década 
de 1960 o jornalismo ainda era 
ainda muito artesanal e opina-
tivo em Goiás. A partir de 1955, 
que se profissionaliza e se apre-
senta como produto simbólico, 
destinado a um mercado con-
sumidor específico. Isso levou 
a diminuição dos jornais, mas 
também a longevidade dos ve-
ículos, como o jornal “Cinco de 
Março”, que foi criado por estu-
dantes secundaristas e perdu-
rou por muitas décadas e ainda 
o Diário da Manhã que deu 
continuidade a este trabalho, 
com outro formato que também 
registra a sociedade com seus 
enfrentamentos. E também o 
jornal O Popular, que nasceu 
junto com Goiânia, desde o 
início em redes econômicas, 
de poder e de supremacia tec-
nologia. No século 20, nossos 
veículos viveram grandes trans-
formações tecnológicas e da 
própria produção e do fazer jor-
nalismo, que foram marcadas 
em Goiânia pela criação do cur-
so de jornalismo da UFG. Esta 
é uma pesquisa que ainda está 
sendo escrita e estamos tentan-
do, com outros professores pes-
quisadores, escrever sobre essa 
história do jornalismo em Goiás 
do século 20.

“Cidade de Goiás teve a 
extirpação do trabalho 

escravizado antes
da Lei Áurea”

‘História cultural da 
Imprensa goiana no 
século XIX’ disseca 
papel da comunicação 
em Goiás na conquista 
das liberdades. Ao 
DM, Rosana Borges, 
professora da UFG e 
uma das autoras a obra, 
mostra que abolição da 
escravização chegou ao 
Estado antes do que no 
restante do Brasil

Rosana Borges, professora da UFG: autora de estudo sobre história cultural da imprensa goiana

MARCUS VINÍCIUS BECK

mvbeck20@gmail.com

EDITOR DMREVITSA 

diariodamanhaoficial

diariodamanha

dm536oiania

DM evistaR

“Diário 
da Manhã 
que deu 

continuidade a 
este trabalho, com 
outro formato que 
também registra 
a sociedade 
com seus 
enfrentamentos” 
- Rosana Borges, 
pesquisadora

UFG/ DIVULGAÇÃO
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Os advogados Maria Luiza Póvoa Cruz, Rafael Fleury e Solimar Santana Oliveira, especialistas 
em família e sucessões, representaram Goiás, palestrando no Ill Congresso do Instituto Brasileiro de 

Direito de Família Centro-Oeste. O evento aconteceu no Auditório do Conselho da Justiça Federal em 
Brasília, nos dias 6 e 7 de junho. 

A Relações Públicas Cândida Dias, diretora da Agenda 4 
Eventos, aniversariante do último dia 19, este ano optou por uma 
comemoração intimista com o esposo, o advogado Dr. Ladislau 

Couto. Parabéns, amiga!

A empresária Lívia Cerse Rassi, presidente da AÇAÍ / CDL, e 
o esposo Marcelo Cerse, aguardam grande público no Festival 

Gastronômico ABC da Boa Mesa” e FAICRIS em Cristalina de 
26 a 29 de junho. O concurso de pratos Garimpando Sabores 
com restaurantes locais, tem no júri renomados chefs que vão 

escolher o “prato destaque”.

A empresária Glorinha Drumond © reuniu amigas em um almoço exclusivo na Época Arte e Vinho 
para celebrar seu aniversário. Com um menu impecável, excelentes rótulos a comemoração foi marcante 

como a anfitriã. Entre as convidadas, Patrícia Chaves e Valquíria Barcelos (D).

Wanda Jácomo Alencastro Veiga, na foto com o filho Ary 
Alencastro Veiga Filho, festejou seus 90 anos bem vividos 

com os filhos, netos, 20 bisnetos, familiares e amigos, no dia 6 
de junho. Parabéns e muitas bençãos.

ARQUIVO PESSOAL

A diretora de moda Tainara Alves inaugura a primeira loja de alta moda em Goiânia no próximo mês. 
A marca Tainara Alves Concept se inspira na moda europeia para a produção de peças exclusivas. A loja 
irá atender o público feminino, já o masculino apenas sob medida e por encomenda em atendimentos 

personalizados.
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Feliz Segunda-Feira!
Que Deus abençoe
essa linda manhã e
nos traga um belo
dia repleto de paz

Mercado imobiliário 
aquece Goiânia e 

movimenta o setor de 
materiais de construção.

“A vantagem de ser 
inteligente é que podemos 

fingir que somos imbecís. O 
contrário será impossível”. - 

Wood Allen

Técnico Jair Ventura deixa
o Atlético Goianiense
depois de dez meses.

Lula se vacinou contra a 
dengue na rede privada, 
sem divulgar e antes da 

campanha
do SUS.

Quem cala nem sempre 
consente. Às vezes é 

preguiça de discutir com 
gente chata.

Meu Palmeiras já é o 
segundo

na classificação do Brasileirão

A gente fica mais solitário 
à medida que conhecemos 

bem as pessoas. 

TV Tudo
Pouca paciência
Quando se fala do Benedito 
nervoso, ele é do tempo da 
antiga máquina de escrever, 
até o dia em que a Globo 
mandou, porque os tempos 
passaram a exigir, instalar um 
computador na casa dele.
Uma tragédia. O aparelho, 
depois de várias tentativas 
em vão, foi jogado do alto de 
uma escada.

Meio esquisito
Neto, da Band, usou as suas 
redes sociais para comentar 
esse futebol moderno que 
tantos elogiam.
Mas ele tem razão. Qual a 
referência do antigo para 
muitos desses exaltarem 
o “novo”? Por exemplo, 
“volante moderno”: Falcão e 
Toninho Cerezo foram o quê?

Pés no chão
Não só a de agora, mas 
outras gerações tentam 
reverenciar o novo sem 
conhecer o passado. No 
meio do futebol mesmo, 
entre os tantos que viveram 
mais de uma época, o 
que mudou foi a força e 
velocidade.
Quanto a talento e táticas, 
essas adaptações ao jogo 
e formas de surpreender o 
adversário sempre existiram. 
Vide a “laranja mecânica” da 
Holanda ou o Brasil, do Telê, 
em 1982.

Braço forte
No SBT é o seguinte: tudo vai 
seguir exatamente do jeito 
que está, pelo menos, até o 
final do ano.
A sua direção admite fazer 
alguns pequenos ajustes, mas 
nada que altere a estrutura 
e forma dos recentes 
lançamentos. Exemplos 
citados: “Chega Mais” e “Tá 
na Hora”.

Bom da história
O fim do programa da Eliana 
não provocou nenhuma 
demissão no SBT.
Os integrantes da sua 
produção foram totalmente 
distribuídos para outros 
programas, alguns para o 
“PSS”, outros no “Domingo 
Legal” e “Chega Mais”. 

Melhor não existe.

Marrento
Sem surpresas, a segunda 
temporada de “A Casa do 
Dragão”, baseada no universo 
de “Game Of Thrones”, 
assumiu a liderança do 
Top 10 de séries da Max. O 
interessante, no entanto, 
é a presença de um certo 
baixinho, na cola.
Já há um bom tempo no ar, 
estreou em 23 de maio, a 
série documental do Romário 
continua firme no ranking.       

Garoto propaganda
Endrick, da seleção e do 
Palmeiras, está liderando 
a campanha da Disney, 
para transferência de todo 
conteúdo da ESPN, ainda 
no Star Plus, para o Disney 
Plus. A visita aos parques em 
Orlando já fez parte disso. 
Rodrygo foi de carona.
Tem até a participação do 
Mauro Naves.

Dois nomes
Também correndo contra o 
tempo, a direção da Rede 
TV! conversou com dois 
conhecidos profissionais da 
área, Wanderley Villa Nova 
e Vildomar Batista, para 
escolher o novo diretor do 
Geraldo Luís.
Marlene Mattos sai no 
próximo final de semana.

Vamos acertar
O programa do Renato 
Ambrósio, na Band, em 
vez dos domingos, como 
inicialmente se planejava, 
será exibido nas noites de 
sábado
O formato é aquele mesmo, 
com prêmios e brincadeiras.

Diante disso
O “Programa do João”, que 
ainda segue nas noites de 
sábado, terá um novo dia e 
horário de exibição.
Ainda não há uma definição 
sobre esses assuntos. Talvez 
por aí se incluam também 
novidades no formato. A 
casa, além do carinho, aposta 
forte no João.

E essas tantas mudanças 
em “Renascer”? Mas será o 
Benedito?!
“Renascer”, em curso, sobre as 
tantas mudanças e rearranjos que 
a novela vem observando, nos 
leva a imaginar como o autor do 
original, Benedito Ruy Barbosa, 
está reagindo.
Ou muito irritado – Benedito é 
bravo, a ponto de ninguém chegar 
perto, ou não está assistindo
Sobre este e os outros remakes 
hoje tanto em moda, devemos 
entender que a observância 
ao original deve ser total e 
absoluta. Pequenos ajustes, são 
perfeitamente aceitáveis, sem 
dúvida, mas não tentar inventar ou 
criar uma outra história em cima 

da que já existe.
Isso passa até como desrespeito. 
Adaptar é uma coisa, fabricar 
novidades por causa de audiência 
é outra, completamente diferente.
Existem autores, e o Walcyr 
Carrasco na ativa é um deles, 
que não permitem cacos e nem 
mudanças no seu texto. Entendem 
que são pagos e bem pagos 
para isso, e não dão liberdade a 
ninguém em alterar uma vírgula 
ao que escrevem.
É de se pensar, num mundo 
imaginário, alguém cismar de 
incluir coisas em um dos antigos 
textos do Walcyr.

BELLA DA SEMANA

WANESSA FELIX, Musa da 
Gaviões passa férias no 

Chile e o carnaval no Rio 
de Janeiro

Geleia Geral

LUIZ AUGUSTO PAMPINHA

LUIZAUGUSTOPAMPINHA@GMAIL.COM

Flávio Ricco

Colaboração: José Carlos Nery
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Dragão”, baseada no universo 
de “Game Of Thrones”, 
assumiu a liderança do 
Top 10 de séries da Max. O 
interessante, no entanto, 
é a presença de um certo 
baixinho, na cola.
Já há um bom tempo no ar, 
estreou em 23 de maio, a 
série documental do Romário 
continua firme no ranking.       

Garoto propaganda
Endrick, da seleção e do 
Palmeiras, está liderando 
a campanha da Disney, 
para transferência de todo 
conteúdo da ESPN, ainda 
no Star Plus, para o Disney 
Plus. A visita aos parques em 
Orlando já fez parte disso. 
Rodrygo foi de carona.
Tem até a participação do 
Mauro Naves.

Dois nomes
Também correndo contra o 
tempo, a direção da Rede 
TV! conversou com dois 
conhecidos profissionais da 
área, Wanderley Villa Nova 
e Vildomar Batista, para 
escolher o novo diretor do 
Geraldo Luís.
Marlene Mattos sai no 
próximo final de semana.

Vamos acertar
O programa do Renato 
Ambrósio, na Band, em 
vez dos domingos, como 
inicialmente se planejava, 
será exibido nas noites de 
sábado
O formato é aquele mesmo, 
com prêmios e brincadeiras.

Diante disso
O “Programa do João”, que 
ainda segue nas noites de 
sábado, terá um novo dia e 
horário de exibição.
Ainda não há uma definição 
sobre esses assuntos. Talvez 
por aí se incluam também 
novidades no formato. A 
casa, além do carinho, aposta 
forte no João.

E essas tantas mudanças 
em “Renascer”? Mas será o 
Benedito?!
“Renascer”, em curso, sobre as 
tantas mudanças e rearranjos que 
a novela vem observando, nos 
leva a imaginar como o autor do 
original, Benedito Ruy Barbosa, 
está reagindo.
Ou muito irritado – Benedito é 
bravo, a ponto de ninguém chegar 
perto, ou não está assistindo
Sobre este e os outros remakes 
hoje tanto em moda, devemos 
entender que a observância 
ao original deve ser total e 
absoluta. Pequenos ajustes, são 
perfeitamente aceitáveis, sem 
dúvida, mas não tentar inventar ou 
criar uma outra história em cima 

da que já existe.
Isso passa até como desrespeito. 
Adaptar é uma coisa, fabricar 
novidades por causa de audiência 
é outra, completamente diferente.
Existem autores, e o Walcyr 
Carrasco na ativa é um deles, 
que não permitem cacos e nem 
mudanças no seu texto. Entendem 
que são pagos e bem pagos 
para isso, e não dão liberdade a 
ninguém em alterar uma vírgula 
ao que escrevem.
É de se pensar, num mundo 
imaginário, alguém cismar de 
incluir coisas em um dos antigos 
textos do Walcyr.

BELLA DA SEMANA

WANESSA FELIX, Musa da 
Gaviões passa férias no 

Chile e o carnaval no Rio 
de Janeiro

Geleia Geral

LUIZ AUGUSTO PAMPINHA

LUIZAUGUSTOPAMPINHA@GMAIL.COM

Flávio Ricco

Colaboração: José Carlos Nery



SEGUNDASEGUNDA--FEIRA, FEIRA, 24 DE JUNHO 24 DE JUNHO DE 2024DE 2024 14

Plano de tarifar fertilizante
gera controvérsias no setor

REDAÇÃO

Uma proposta para introdu-
zir uma tarifa sobre as impor-
tações de nitrato de amônio 
colocou a Abiquim (Associa-
ção Brasileira da Indústria Quí-
mica) contra os misturadores 
de fertilizantes brasileiros e 
importantes lobbies de empre-
sas de alimentos, que contam 
com suprimentos estrangeiros 
do insumo.

A solicitação da Abiquim, 
ainda pendente no Mdic (Mi-
nistério do Desenvolvimento, 
Indústria e Comércio e Servi-
ços), evidencia as implicações 
mais amplas das sanções oci-
dentais contra a Rússia. Segun-
do a associação, elas acabaram 
fortalecendo os exportadores 
da Ásia com acesso ao gás na-
tural mais barato, que é usado 
como matéria-prima e com-
bustível para produzir fertili-
zantes.

Os críticos da tarifa sobre 
o nitrato de amônio, utilizado 
também em explosivos, afir-
mam que a mesma penalizaria 
cerca de 90% do que é consu-
mido no Brasil, uma vez que o 
país depende basicamente de 

importações para o abasteci-
mento.

O país importou 1,1 milhão 
de toneladas métricas no ano 
passado, 84% da Rússia, de 
acordo com dados comerciais. 
Neste ano, até maio, as impor-
tações foram de 629.497 to-
neladas métricas, contra uma 
produção nacional de 64.143 
toneladas, de acordo com o 
Sindicato da Indústria de Adu-
bos e Corretivos Agrícolas no 
Estado de São Paulo (Siacesp).

A norueguesa Yara, a única 
produtora brasileira de nitrato 
de amônio, defendeu a propos-
ta da Abiquim, mas admitiu 
que “o imposto de importação 
não é a resposta para longo 
prazo”.

“Obviamente, a solução es-
truturante para o país é ter um 
gás natural competitivo, mas a 
tarifa é uma ferramenta impor-
tante para garantir isonomia 
ao mercado e defender a in-
dústria nacional”, disse em um 
comunicado à Reuters.

A capacidade de produção 
da Yara no Brasil é de 416.000 
toneladas. A empresa infor-
mou que produziu cerca de 
90 mil toneladas de nitrato de 
amônio para uso agrícola no 
ano passado.

O presidente da Abiquim, 
André Cordeiro, disse em uma 
entrevista que a tarifa tempo-
rária tornaria mais justa a com-
petição contra as importações. 
Ele comentou que a capacida-

de de utilização da indústria 
química nacional atingiu o ní-
vel mais baixo em 30 anos, com 
uma média de 64%.

Ele observou ainda que os 
preços do gás natural podem 
ser até sete vezes mais altos no 
Brasil, acrescentando que uma 
enxurrada de importações ba-
ratas pode levar as empresas 
a fechar as portas, incluindo a 
unidade da Yara no Estado de 
São Paulo.

A Abiquim solicita que o 
imposto sobre o nitrato de 
amônio suba de zero a 15%. A 
associação também sugeriu 
tarifas sobre mais de 60 outros 
químicos importados, com alí-

quotas variadas e que em mé-
dia seriam de 11%, Cordeiro 
informou.

No entanto, a Associação 
dos Misturadores de Adubo 
do Brasil (AMA) entende que 
a proposta seja protecionista. 
Em um documento enviado ao 
Mdic relacionado ao pedido de 
aplicação da tarifa, ela acusa 
uma grande multinacional de 
controlar os suprimentos do-
mésticos.

A associação se refere espe-
cificamente à Yara, que pode-
ria produzir mais de 2 milhões 
de toneladas por ano em suas 
fábricas na Europa, enquanto 
a produção no Brasil é muito 

menor e não é totalmente des-
tinada à fabricação de fertili-
zantes.

Outros grupos que se 
opõem fortemente à tarifa in-
cluem os lobbies brasileiros de 
soja, milho, algodão, café, car-
ne bovina e cana-de-açúcar. 
Eles argumentaram em uma 
consulta pública que a tarifa 
poderia aumentar os custos lo-
cais de produção de alimentos.

“Com o preço do gás natu-
ral no Brasil e outros fatores 
externos, produzir fertilizantes 
nitrogenados no país tem se 
tornado uma atividade econo-
micamente inviável”, disse a 
Yara.

Taxa sobre importação de 
nitrato de amônio colocou 
a Abiquim (Associação 
Brasileira da Indústria 
Química) contra os 
misturadores

Fábrica de nitrato de amônia na Rússia, o maior exportador do adubo – Foto:Getty Images

Agrodefesa e Correios firmam parceria para 
interceptar produtos vegetais suspeitos

com risco à produção agropecuária

REDAÇÃO

O Governo de Goiás, por 
meio da Agência Goiana de 
Defesa Agropecuária (Agrode-
fesa), e a Empresa Brasileira 
de Correios e Telégrafos (Cor-
reios/GO) firmaram termo de 
cooperação técnica que visa 
fortalecer o trabalho de in-
terceptação e fiscalização de 
mercadorias consideradas sus-
peitas, como sementes, mudas 
e plantas vivas ilegais enviadas 
pelo sistema postal, e manter 
a vigilância ativa quanto à co-
mercialização de produtos de 
interesse agropecuário, regula-
dos pelo Ministério da Agricul-
tura e Pecuária (Mapa) e pela 
própria Agrodefesa. O foco é 
evitar a introdução e a disse-
minação de pragas e doenças 
que possam trazer danos e pre-
juízos para a produção agrope-
cuária goiana.

O acordo de cooperação 
prevê a realização conjunta 

e periódica de ações de pre-
venção e mitigação de risco 
fitossanitário, segundo a legis-
lação vigente; a integração de 
processos de trabalho entre as 
instituições para a adoção de 
mecanismos e ferramentas de 
controle e fiscalização, identi-
ficando natureza, origem, pro-
cedência e destino dos produ-
tos de interesse agropecuário; 
e o desenvolvimento de ações 
de educação sanitária para 
conscientização em relação 
aos riscos fitossanitários da co-
mercialização indevida de pro-
dutos agropecuários.

Ainda segundo o termo, 
entre os produtos considera-
dos de interesse agropecuá-
rio estão vegetais (produtos, 
subprodutos, derivados e par-
tes), materiais genéticos para 
propagação de vegetais, solos 
compostos e substratos, agen-
tes etiológicos (produtos, par-
tes e derivados, de importân-
cia fitossanitária), assim como 
qualquer outro produto que 
envolva a possibilidade de ris-
co fitossanitário.

O presidente da Agrodefe-
sa, José Ricardo Caixeta Ra-
mos, afirma que a parceria 
entre a Agência e os Correios 
é de extrema importância para 
assegurar a sanidade vegetal 
no Estado. “A agropecuária é 

a principal atividade econô-
mica em Goiás, contribuindo 
para a criação de empregos e a 
geração de renda nos municí-
pios goianos. A introdução de 
qualquer praga ou doença que 
possa causar danos ao campo 
e a outros setores que depen-
dem direta ou indiretamente 
do agro trará impacto negativo 
para a economia e para a pro-
dução dos alimentos que che-
gam à mesa da população. Por 
isso, temos estabelecido parce-
rias e fortalecido as ações para 
evitar qualquer risco fitossani-
tário à agricultura do nosso Es-
tado”, reforça.

Legislação atual
A legislação postal vigen-

te, nº 6.538, em seu artigo 13º, 
explica que não é aceita a pos-
tagem e o transporte de plan-
tas vivas pelos Correios. Já o 
artigo 96 do Decreto Federal 
nº 10.586/202, cita que a co-
mercialização, o transporte e o 
armazenamento de sementes 
e mudas devem estar acompa-
nhados de nota fiscal, atestado 
de origem genética ou certifi-
cado de sementes ou mudas 
ou do termo de conformidade.

Um exemplo de desconfor-
midade com o que prevê a le-
gislação atual ocorreu no dia 
11 de junho. Na data, fiscais 

estaduais da Agrodefesa foram 
acionados por profissionais 
dos Correios, porque durante 
uma verificação de rotina fo-
ram identificados objetos sus-
peitos, como 44 exemplares de 
mudas, dois pacotes de subs-
trato contendo sementes e seis 
envelopes com sementes va-
riadas.

A gerente de Sanidade Ve-
getal da Agrodefesa, Daniela 
Rézio, explica que as mercado-
rias não estavam acompanha-
das da devida documentação 
exigida pelo Decreto Federal, o 
que fez os Correios destinarem 
os itens ao órgão fiscalizador 
oficial para o correto descarte. 
“É muito importante que as 
pessoas cumpram as exigên-
cias legais com relação à aqui-
sição, transporte e comercia-
lização de mudas e sementes, 

pois esses produtos podem ser 
um potencial disseminador de 
doenças e pragas causadoras 
de riscos na agropecuária na-
cional”, ressalta.

Já a coordenadora de Se-
mentes e Mudas da Agrode-
fesa, Dionéa Maranhão – que 
participou da fiscalização -, re-
lata que coube aos Correios fa-
zer o escaneamento por raio-X 
dos pacotes suspeitos e acionar 
a Agrodefesa diante da consta-
tação de possível irregularida-
de. “Os profissionais das duas 
instituições fizeram a abertura 
das embalagens para verifica-
ção do conteúdo e a checagem 
da documentação legal exigida 
para o envio postal de mudas 
e sementes. Todo material en-
contrado foi apreendido e será 
enviado para a incineração. 

Instituições vão atuar 
de forma conjunta para 
identificar mercadorias, 
como plantas vivas, 
sementes e mudas ilegais, 
que ferem a Legislação 
Postal e Decreto Federal

Agrodefesa e Correios firmara parceria para interceptar produtos 
vegetais suspeitos que possam trazer risco à produção agropecuária - 

Foto: Agrodefesa.
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Títulos do Agronegócio apresentam
bom desempenho e crescem em maio

REDAÇÃO

Boletim de Finanças Pri-
vadas do Agro destacou o de-
sempenho atual dos principais 
instrumentos privados de fi-
nanciamento do Agronegócio, 
como as Letras de Crédito do 
Agronegócio (LCA) e as Cé-
dulas de Produto Rural (CPR). 
Essa é a última edição lançada 
no site do Ministério da Agricul-
tura e Pecuária (Mapa).

O estoque das LCA em maio 
apresentou um crescimento de 
15% se comparado ao mesmo 
período do ano passado, saindo 
de R$ 409 bilhões para os atuais 
R$ 471 bilhões, apesar da queda 
de 1% nos estoques desse título 
no intervalo dos últimos cinco 
meses.

No caso das CPR, o movi-
mento ao longo dos últimos 12 
meses confirma a tendência 
histórica de crescimento no 

volume e no valor de estoque 
destes títulos, desde o início 
da obrigatoriedade de registro 
de sua emissão, em 2020. Em 
maio, o estoque de CPR atingiu 
a marca de R$ 340 bilhões, valor 
37% superior ao observado no 
mesmo período de2023.

Apesar de representar um 
volume menor no funding de 
recursos disponíveis para o fi-
nanciamento privado do setor, 
quando comparado com outros 
instrumentos, os Fundos de In-
vestimento nas Cadeias Produ-
tivas do Agronegócio (Fiagro) 
continuam apresentando taxas 
de crescimento significativas 
entre os anos de 2023 e 2024. 
Em maio deste ano, o patrimô-
nio líquido destes fundos cres-
ceu 147% em relação ao mesmo 
período de 2023, passando de 
R$ 14,10 bilhões para R$ 34,77 
bilhões em apenas 12 meses.

Para a Secretaria de Política 
Agrícola (SPA/Mapa), embora 
o patrimônio líquido dos Fiagro 
tenha apresentado variação de 
-8% nos últimos cinco meses, a 
redução observada foi causada 
pela migração de um dos fun-
dos, que deixou de ser catego-
rizado como Fiagro. Dessa for-
ma, a redução observada não se 

deveu à redução do patrimônio 
dos fundos existentes, mas sim 
pela mudança de categoria de 
um dos Fiagro.

Os Certificado de Recebíveis 
do Agronegócio (CRA) continu-
am apresentando taxas de cres-
cimento relevantes, com 31% de 
variação positiva ao longo dos 

últimos 12 meses, saindo de um 
estoque de R$ 106 bilhões em 
maio de 2023 para R$ R$ 140 bi-
lhões em maio do presente ano.

Já os Certificado de Direi-
tos Creditórios do Agronegócio 
(CDCA) tem apresentado taxas 
de crescimento mais modestas, 
em torno de 11% em maio, se 

comparado a idêntico período 
de 2023, atingindo a marca de 
R$ 32 bilhões.

O Boletim é produzido pelo 
Departamento de Política de Fi-
nanciamento ao Setor Agrope-
cuário, da Secretaria de Política 
Agrícola.

Dados são produzidos 
pelo Mapa, por 
meio da Secretaria 
de Política Agrícola 
(SPA), e representam 
o desempenho dos 
financiamentos do setor

Os títulos do Agronegócio apresentaram bom desempenho e crescem em maio — Foto: Reprodução.

Leilão de arroz foi anulado por ‘falcatrua de uma 
empresa’, diz Lula, que confirma nova disputa

REDAÇÃO
O presidente da República, 

Luiz Inácio Lula da Silva, afir-
mou, nesta sexta-feira (21), que 
o leilão de importação de arroz 
para recompor o estoque de-
pois da tragédia do Rio Grande 
do Sul foi anulado, em 11 de 
junho, pela “falcatrua de uma 
empresa”. Mesmo assim, ele dis-
se que o país terá de comprar o 
produto de fora para não provo-
car um aumento muito grande 
no preço para a população.

“Por que vou importar? Por-
que o arroz tem de chegar na 
mesa do povo no mínimo a R$ 
20 um pacote de cinco quilos. 
Que compre a R$ 4 um quilo de 
arroz, mas não dá para ser um 
preço exorbitante”, disse Lula, 
em entrevista à Rádio Meio, no 
Piauí.

A decisão de anular o leilão 
para a compra de arroz impor-
tado ocorreu no início do mês. 
Na ocasião, o governo informou 
que o objetivo era buscar asse-
gurar que as empresas “tenham 
a solidez que uma operação 
deste porte exige”. O leilão en-
volvia a compra de 300 mil to-
neladas de arroz beneficiado.

Das quatro companhias ven-
cedoras, apenas uma – a Zafira 
Trading – é uma empresa do 
ramo. Também arremataram 
o leilão uma fabricante de sor-
vetes, uma mercearia de bairro 
especializada em queijo e uma 

locadora de veículos.
“A partir da revelação de 

quem são essas empresas, co-
meçaram os questionamentos 
se verdadeiramente essas em-
presas teriam capacidade téc-
nica e financeira de honrar os 
compromissos de um volume 
expressivo de dinheiro público”, 
afirmou o presidente da Conab, 
Edegar Pretto, na época.

O episódio provocou a saída 
do secretário de Política Agríco-
la do Ministério da Agricultura, 
Neri Geller. Ele deixou o cargo 
após as denúncias de ligação 
dele e do filho com envolvidos 
no leilão de arroz da Conab.

Na quarta-feira (19), o go-
verno se encontrou com repre-
sentantes do setor e manteve a 
posição de realizar a importa-
ção do cereal em leilão público. 
Mas sinalizou que vai aguardar 
uma nova reunião com os pro-
dutores para lançar o edital do 
novo certame e que pode consi-
derar as sugestões do setor para 
construção das normativas do 
edital, relataram pessoas a par 
das discussões.

O próximo encontro en-
tre governo e arrozeiros está 
previsto para depois do lança-
mento do Plano Safra 2024/25, 
provavelmente na quinta-feira 
(27).

O presidente afirmou tam-
bém que o governo vai financiar 
regiões produtivas de arroz de 
outros Estados brasileiros, além 
do Sul, para evitar a dependên-
cia de apenas uma área. Com a 
tragédia no Rio Grande do Sul, a 
produção do arroz foi compro-
metida. “Vamos, inclusive, fi-
nanciar áreas de outros estados, 

produtivas de arroz, para não fi-
car dependendo de apenas uma 
região.”

Segundo Lula, o governo vai 
oferecer uma garantia de preço 
para que os produtores de arroz 

não tenham prejuízo. “Vamos 
financiar e oferecer direito do 
pessoal plantar arroz”, afirmou.

Governo sinalizou que vai 
aguardar nova reunião 
com os produtores para 
lançar o edital do outro 
certame

Lula:”Leilão de arroz foi anulado por ‘falcatrua de uma empresa” — Foto: Reprodução.
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Empresário de Rio Verde denuncia
golpe em compra de grãos

REDAÇÃO

Um empresário de Rio Ver-
de, Goiás, foi vítima de um gol-
pe após realizar a compra de 50 
mil sacos de soja, totalizando 
R$ 1,5 milhão, segundo infor-
mações obtidas através da rede 
social do Notícias do Povo RV. 
A denúncia foi formalizada na 
delegacia de Rio Verde, onde o 
empresário relatou que parte da 
mercadoria, equivalente a pou-
co mais de 1 milhão de sacos de 
soja, não foi entregue.

Toda a negociação foi con-
duzida por meio de um apli-
cativo de mensagens. Após a 
constatação da falta de entrega, 

o empresário tentou contatar 
o suspeito diversas vezes, mas 
não obteve sucesso. Em uma 
tentativa de resolver o proble-
ma pessoalmente, ele se dirigiu 
à empresa do vendedor, onde 
foi informado pelos funcioná-
rios que o suspeito havia desa-
parecido.

Os mesmos funcionários re-
lataram que o suspeito havia 
feito uma viagem para Curiti-
ba. No entanto, há informações 
de que ele teria viajado para os 
Estados Unidos, o que agrava 
a situação e dificulta as inves-
tigações. A Polícia Civil está 
investigando o caso, mas até o 
momento, o suspeito não foi lo-
calizado. A comunidade de Rio 
Verde está em alerta, e autori-
dades locais pedem que qual-
quer informação relevante seja 
comunicada imediatamente à 
polícia.

Toda a negociação foi 
conduzida por meio de um 
aplicativo de mensagens

(62) 9 9232-5276 / (62) 9 9287-6748

Envios de encomendas e cargas para os estados:

AL / BA / DF / GO / PE / MG / MT / SE / SP

RÁPIDA
ENTREGA

CONFIANÇA
& AGILIDADE

Empresário de Rio Verde denunciou golpe em compra de grãos - Foto: Leonardo Gottems

Exportações de soja em alta:
Brasil lidera mercado chinês

REDAÇÃO

As exportações de soja do 
Brasil estão em alta, consolidan-
do a posição do país como líder 
no mercado global. Em junho, 
a Associação Nacional dos Ex-
portadores de Cereais (ANEC) 
anunciou um aumento nas ex-
portações de soja, que atingi-
ram 14,88 milhões de toneladas, 
comparado a 13,78 milhões de 
toneladas no mesmo período do 
ano anterior. Este crescimento 
reflete a forte demanda interna-
cional, especialmente da China, 
que continua a ser o maior com-
prador do grão brasileiro.

Segundo análise da Hedge-
point Global Markets, enquanto 
as exportações apresentam um 
cenário positivo, a produção de 
soja no Brasil para 2024 pode 
enfrentar desafios. A Associação 
Brasileira das Indústrias de Óle-
os Vegetais (ABIOVE) revisou 
para baixo sua previsão de pro-
dução, agora estimada em 152,5 
milhões de toneladas, levemen-
te inferior à previsão do Depar-
tamento de Agricultura dos Es-
tados Unidos (USDA), que é de 
153 milhões de toneladas.

No entanto, as exportações 
brasileiras de soja para a China 
mostram um desempenho ro-
busto. Em junho, o Brasil expor-
tou 8,8 milhões de toneladas de 
soja para o país asiático, repre-
sentando quase 90% do total das 

importações chinesas. Em con-
traste, as importações chinesas 
de soja dos Estados Unidos qua-
se triplicaram no mesmo perío-
do, alcançando 1,27 milhões de 
toneladas em comparação com 
0,49 milhões de toneladas no 
ano anterior. Apesar desse au-
mento, a participação dos EUA 
no mercado chinês permanece 
significativamente menor.

Entre janeiro e maio deste 
ano, o Brasil exportou 24,71 mi-
lhões de toneladas de soja para 
a China, um crescimento de 23% 
em relação ao ano anterior. Por 
outro lado, as exportações dos 
EUA para a China caíram 34%, 
totalizando 10,85 milhões de to-
neladas. A Argentina contribuiu 
com uma participação mínima, 
exportando apenas 0,2 milhões 
de toneladas para o mercado 
chinês.

Os produtores norte-ameri-
canos enfrentam um dos pro-
gramas de exportação de soja 
mais lentos dos últimos 20 anos. 
Muitos agricultores estão reten-
do grãos, aguardando uma me-
lhora nos preços. Em contrapar-
tida, os compradores chineses 
aproveitam a oferta abundante 
e os preços competitivos do Bra-
sil, dando ao país sul-americano 
uma vantagem competitiva sig-
nificativa.

A crescente demanda chi-
nesa e a oferta competitiva do 
Brasil colocam o país em uma 
posição privilegiada no mercado 
global de soja. 

Crescimento reflete a forte 
demanda internacional

As exportações de soja do Brasil estão em alta, consolidando a posição do país como líder no mercado global 
— Foto: Reprodução.


